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http://www.fides.org/es/news/72870-
ASIA_BAHREIN_Cristianos_en_Bahrein_la_visita_del_Papa_consagra_el_Reino_como_lugar_de_convivencia
_y_tolerancia 

 CRISTIANOS EN BAHREIN: LA VISITA DEL PAPA CONSAGRA EL REINO COMO LUGAR DE 
CONVIVENCIA Y TOLERANCIA 

viernes, 30 septiembre 2022 

 

Manama (Agencia Fides) - La anunciada visita del Papa Francisco 
al Reino de Bahrein, prevista del 3 al 6 de noviembre, confirma y 
refuerza la elección de la familia real de los Al Khalifa, empeñada 
en acreditar el perfil del Reino como lugar de diálogo, de acogida 
tolerante y de convivencia pacífica entre diferentes identidades y 
comunidades de fe, en un mundo atormentado por conflictos 
sectarios y “choques de civilizaciones”. Este es el marco en el que 
medios nacionales como Al Ayyam Al Bahraini enmarcan el 
anuncio de la próxima visita papal, reuniendo en torno a esta clave 

de lectura las opiniones similares de conocidos exponentes de las comunidades cristianas locales. 
Según el padre Fayad Charbel, sacerdote de la iglesia del Sagrado Corazón de Manama, la visita papal a Bahrein 
contribuirá a mostrar a todos que este país es una tierra “de diálogo y convivencia” en un mundo “lleno de conflictos y 
guerras”. 

 
El sacerdote Saba Haidousian, párroco de la comunidad greco ortodoxa local, destaca la importancia de la visita 
papal para el Reino y para todo Oriente Medio, señalando que el rey Hamad bin Isa Al Khalifa lleva tiempo pidiendo 
que Bahrein se convierta en un espacio de convivencia pacífica y libre entre las diferentes comunidades religiosas. El 
“Foro de Diálogo Oriente-Occidente para la Convivencia Humana” (que es también la ocasión de la visita del Papa 
Francisco) centrará la atención internacional sobre Bahrein, mostrando todas las normas de “convivencia entre 
diferentes” que caracterizan la vida en el Reino. El encuentro entre el Papa Francisco y el Rey Hamed - subraya Hani 
Aziz, pastor de la Iglesia Evangélica de Manama - será también una oportunidad para enviar “un gran mensaje” en 
favor de un Oriente Medio “libre de las guerras” que atormentan a pueblos enteros y que además impiden imaginar un 
futuro de prosperidad para todos. Otros comentarios subrayan la plena libertad con la que los cristianos de Bahrein 
pueden celebrar sus liturgias y administrar los sacramentos. 

 
El logotipo oficial de la visita papal (en la foto), según la explicación del sitio web oficial baharainpapalvisit.org, une las 
banderas del Reino de Bahrein y de la Santa Sede “en forma de manos levantadas juntas hacia el Creador, en una 
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El sacerdote Saba Haidousian, párroco de la comunidad greco ortodoxa local, destaca la importancia de la visita 
papal para el Reino y para todo Oriente Medio, señalando que el rey Hamad bin Isa Al Khalifa lleva tiempo pidiendo 
que Bahrein se convierta en un espacio de convivencia pacífica y libre entre las diferentes comunidades religiosas. El 
“Foro de Diálogo Oriente-Occidente para la Convivencia Humana” (que es también la ocasión de la visita del Papa 
Francisco) centrará la atención internacional sobre Bahrein, mostrando todas las normas de “convivencia entre 
diferentes” que caracterizan la vida en el Reino. El encuentro entre el Papa Francisco y el Rey Hamed - subraya Hani 
Aziz, pastor de la Iglesia Evangélica de Manama - será también una oportunidad para enviar “un gran mensaje” en 
favor de un Oriente Medio “libre de las guerras” que atormentan a pueblos enteros y que además impiden imaginar un 
futuro de prosperidad para todos. Otros comentarios subrayan la plena libertad con la que los cristianos de Bahrein 
pueden celebrar sus liturgias y administrar los sacramentos. 

 
El logotipo oficial de la visita papal (en la foto), según la explicación del sitio web oficial baharainpapalvisit.org, une las 
banderas del Reino de Bahrein y de la Santa Sede “en forma de manos levantadas juntas hacia el Creador, en una 
llamada a la paz”. La rama de olivo en el centro simboliza el fruto de la paz concedido por Dios Todopoderoso. En el 
logotipo - informa la explicación oficial, deteniéndose en un detalle singular y elocuente - las palabras “Papa 
Francisco” están coloreadas en azul “para indicar que el viaje papal está encomendado a la intercesión de la Virgen 
María, 'Nuestra Señora de Arabia', patrona de la catedral, que es el regalo del Reino de Bahrein a la Iglesia católica 
del 

 país”. 
(GV) (Agencia Fides 30/9/2022) 

 

Programa del Viaje Apostólico de Francisco a Baréin 

El papa Francisco emprenderá su 39º Viaje Apostólico a Baréin (3-6 de noviembre), visitando las ciudades de 
Manama (capital del país) y Awali con motivo del “Foro de Baréin para el diálogo: Oriente y Occidente para la 
convivencia humana”.  El jueves, 3 de noviembre, a las 9:30 saldrá del Aeropuerto Internacional de Roma-Fiumicino, 
llegando a la base aérea “Sakhir” de Awali, de acuerdo con el programa hecho público hoy por la Oficina de Prensa 
de la Santa Sede. 

Para las 16:45 está previsto el recibimiento oficial, mientras que a las 17:45 desarrollará la visita de cortesía a Su 
Majestad el Rey de Baréin en el Palacio Real Sakhir. A las 18:10 tendrá lugar la ceremonia de bienvenida en el patio 
del Palacio Real Sakhir. Luego, se encontrará con las autoridades, la sociedad civil y el Cuerpo Diplomático. En este 
evento, el Pontífice pronunciará el primer discurso de su viaje apostólico. 
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El viernes 4 de noviembre, a las 10:00 de la mañana, Francisco clausurará el Foro de Baréin con un discurso y lo hará 
en la Plaza Al-Fida en el complejo del Palacio Real Sakhir. A continuación, se reunirá de modo privado con el Gran 
Imán de Al-Azhar, Ahmed Al-Tayyeb, en la Residencia Papal cerca del 'Palacio Real de Sakhir'. A las 16:30 se 
efectuará el encuentro con los miembros del Consejo Musulmán de las Personas Mayores en la Mezquita del Palacio 
Real de Sakhir, en el que ofrecerá un mensaje.  

 

El último compromiso de su segunda jornada, a las 17:45, será el encuentro ecuménico y la oración por la paz en la 
Catedral Nuestra Señora de Arabia, donde también pronunciará un discurso. 

 

Al día siguiente, el sábado 5 de noviembre, a las 8:30 en Awali, el Obispo de Roma presidirá la santa misa en el 
Estadio Nacional de Baréin, donde naturalmente tendrá a cargo la homilía. En la tarde, a las 17:00, se encontrará con 
los jóvenes en la escuela del Sagrado Corazón, donde les dirigirá unas palabras. 

 

El último día, domingo 6 de noviembre, el Papa tendrá su habitual encuentro durante los Viajes Apostólicos con los 
obispos, sacerdotes, consagrados, seminaristas y agentes de pastoral, esta vez en la Iglesia del Sagrado Corazón en 
Manama. Allí dará un discurso y rezará la oración mariana del Ángelus. 

https://es.aleteia.org/2022/10/20/nuestra-senora-de-arabia-el-viaje-mariano-del-papa-a-un-pais-
musulman/?utm_campaign=EM-ES-Newsletter-Daily-
&utm_content=Newsletter&utm_medium=email&utm_source=sendinblue&utm_term=20221020 

 

NUESTRA SEÑORA DE ARABIA: EL 
VIAJE MARIANO DEL PAPA A UN 

PAÍS MUSULMÁN 

 

Ryle Silva/Shutterstock 

Ary Waldir Ramos Díaz - publicado el 20/10/22 

La advocación mariana venerada en Kuwait y Baréin marca el itinerario del 39º Viaje Apostólico del papa 
Francisco 

https://es.aleteia.org/author/ary-waldir-ramos-diaz/


5 
 

El papa Francisco emprenderá su 39º Viaje Apostólico a Baréin del 3 al 6 de noviembre, visitando las ciudades de 
Manama (capital del país) y Awali con motivo del «Foro de Baréin para el diálogo: Oriente y Occidente para la 
convivencia humana».   

Sin embargo, el itinerario papal está marcado por una fuerte huella mariana y asimismo se presenta como 
una oportunidad de encuentro con la pequeña grey de fieles católicos en un país de mayoría musulmán.  

Precisamente el viernes 4 de noviembre, el Papa clausurará el Foro de Baréin con un discurso y el último compromiso 
de su segunda jornada, a las 17:45, será el encuentro ecuménico y la oración por la paz en la Catedral de 
Nuestra Señora de Arabia, considerada la mayor iglesia católica de la Península Arábiga y la segunda más 
grande del Golfo Pérsico.  

 

bahrainpapalvisit.org 

Lugar característico porque en su interior se encuentra colocada una estatua policromada mariana. 

Ahora bien el Vicariato Apostólico de Arabia del Norte está dedicado a la Virgen María, bajo el título de «Nuestra 
Señora de Arabia». 

El Vicariato engloba la jurisdicción territorial que abarca Kuwait, Baréin, Qatar y Arabia Saudí.  

También es útil mencionar que una primera catedral, dedicada a la Sagrada Familia en el desierto, se construyó entre 
1956 y 1961 en Madinat al-Kuwait.  

https://www.bahrainpapalvisit.org/
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Nuestra Señora de Arabia 

La historia indica que la devoción aNuestra Señora de Arabia comenzó el 8 de diciembre de 1948. 

Ese día se dedicó la pequeña capilla de Ahmadi, en Kuwait, a Nuestra Señora de Arabia, cuya imagen original deriva 
de una pintura de Nuestra Señora del Monte Carmelo.  

La estatua de Nuestra Señora en Ahmadi fue bendecida en 1949 en el Vaticano por el Papa Pío XII, quien 
posteriormente proclamó la Realeza de María en 1954.  

 

bahrainpapalvisit.org 

 

A principios de 2007, el obispo Camillo Ballin, MCCJ, 
entonces Vicario Apostólico de Kuwait, recibió el 
permiso de la Santa Sede para que se estableciera 
una fiesta en honor de la Santísima Virgen María bajo 
el título de Nuestra Señora de Arabia.  

El 5 de enero de 2011, la Santa Sede proclamó 
oficialmente a Nuestra Señora de Arabia como 
Patrona de los dos Vicariatos de la Península Arábiga. 

La Madre de Dios es reconocida también por los musulmanes como la madre del gran profeta Isa. Por más de 
1.300 años, los árabes leen en el Corán este elogio a la Virgen: «Los ángeles dijeron: «Oh María, Alá te ha elegido, te 

ha purificado y te ha escogido de entre todos» (Sura ali-
Imran, 3:42).  

En el Corán, María es la única mujer llamada por su 
nombre, a las otras mujeres se les mencionan como hija, 
esposa o hermana. 

 

bahrainpapalvisit.org 

La donación de Rey  

Un nexo mariano para el diálogo interreligioso y la colaboración, de ahí que el rey Hamad bin Isa al-Khalifa inauguró 
la Catedral Nuestra Señora de Arabia en 2021.  

El rey regaló el terreno de más 9.000 metros cuadrados a la comunidad católica en 2013 para que pudieran 
construir una iglesia, y la colocación de la primera piedra tuvo lugar el 31 de mayo de 2014. 

https://www.bahrainpapalvisit.org/
https://www.bahrainpapalvisit.org/
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Hasta que el 10 de diciembre de 2021, el cardenal Luis Antonio Tagle, prefecto de la Congregación para la 
Evangelización de los Pueblos, enviado 
papal, consagró la catedral dedicada a 
María Reina de Arabia.  

 

bahrainpapalvisit.org 

 

Acto seguido el lugar se convirtió en 
punto de referencia de la pequeña 
comunidad católica del reino de 
Bahrein, alrededor de 80.000 bautizados, 
muchos de los cuales son emigrantes de 
Asia, especialmente de Filipinas e India. 

En cierto modo el reino de Baréin se ha 
mostrado abierto al diálogo y ha acogido con favor el histórico Documento sobre la Fraternidad Humana, firmado 
en Abu Dhabi por el Papa y el jeque Ahmed el-Tayeb, Gran Imán de Al-Azhar, el 4 de febrero de 2019.  

La pequeña grey de Baréin 

Cabe destacar que Baréin es uno de los pocos países musulmanes de la Península Arábiga que cuenta con 
una población local cristiana, especialmente católica, desde 1930. 

De hecho, uno de los momentos más esperados del viaje apostólico será el sábado 5 de noviembre, en la mañana, en 
Awali, cuando el Obispo de Roma presidirá la misa en el Estadio Nacional de Baréin.   

 

bahrainpapalvisit.org 

 

Al día siguiente, encontrará a los 
sacerdotes, consagrados, seminaristas y 
agentes de pastoral, en la Iglesia del 
Sagrado Corazón en Manama. Allí 
rezará la oración mariana del Ángelus. 

Así, el Papa celebrará misa y confirmará 
en la fe a esta pequeña grey 
conformada sobre todo por 
trabajadores inmigrantes procedentes 
de Asia y también de expatriados de países occidentales; actualmente representan el 10% de la población. 

https://www.bahrainpapalvisit.org/
https://www.bahrainpapalvisit.org/
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bahrainpapalvisit.org 

 

«En general, los cristianos, que suman 
unos 210.000, representan el 14% de la 
población, seguidos por los hindúes 
(10%) [..].  

Los católicos de Bahréin gozan de plena 
libertad para practicar su religión. Como 
en otros países de la región, esta 
libertad se limita a los lugares de culto 
concedidos a los cristianos. Por ejemplo, 
no se puede simplemente alquilar una 
habitación en algún lugar y celebrar la 
Santa Misa. 

Sin embargo, los cristianos pueden practicar su fe sin ser molestados», contó a i.Media, el obispo Paul Hinder, 
miembro de la Orden de los Hermanos Menores Capuchinos y de nacionalidad suiza, fue Vicario Apostólico de Arabia 
de 2005 a 2011, y luego Vicario Apostólico de Arabia del Sur de 2011 a 2022. 

 

Programa del Viaje Apostólico de Francisco a Baréin 

Jueves 

El jueves, 3 de noviembre, a las 9:30 el avión con abordo el papa Francisco saldrá del Aeropuerto Internacional de 
Roma-Fiumicino, llegando a la base aérea “Sakhir” de Awali, de acuerdo con el programa hecho público por la Oficina 
de Prensa de la Santa Sede. 

Para las 16:45 está previsto el recibimiento oficial, mientras que a las 17:45 desarrollará la visita de cortesía a Su 
Majestad el Rey de Baréin en el Palacio Real Sakhir.  

A las 18:10 tendrá lugar la ceremonia de bienvenida en el patio del Palacio Real Sakhir. Luego, se encontrará con las 
autoridades, la sociedad civil y el Cuerpo Diplomático. En este evento, el Pontífice pronunciará el primer discurso de 
su viaje apostólico. 

Viernes 

El viernes 4 de noviembre, a las 10:00 de la mañana, Francisco clausurará el Foro de Baréin con un discurso y lo hará 
en la Plaza Al-Fida en el complejo del Palacio Real Sakhir. A continuación, se reunirá de modo privado con el Gran 
Imán de Al-Azhar, Ahmed Al-Tayyeb, en la Residencia Papal cerca del ‘Palacio Real de Sakhir’.  

https://www.bahrainpapalvisit.org/
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A las 16:30 se efectuará el encuentro con los miembros del Consejo Musulmán de las Personas Mayores en la 
Mezquita del Palacio Real de Sakhir, en el que ofrecerá un mensaje.  

El último compromiso de su segunda jornada, a las 17:45, será el encuentro ecuménico y la oración por la paz en la 
Catedral Nuestra Señora de Arabia, donde también pronunciará un discurso. 

Sábado 

Al día siguiente, el sábado 5 de noviembre, a las 8:30 en Awali, el Obispo de Roma presidirá la santa misa en el 
Estadio Nacional de Baréin, donde naturalmente tendrá a cargo la homilía. En la tarde, a las 17:00, se encontrará con 
los jóvenes en la escuela del Sagrado Corazón, donde les dirigirá unas palabras. 

Domingo 

El último día, domingo 6 de noviembre, el Papa tendrá su habitual encuentro durante los Viajes Apostólicos con los 
obispos, sacerdotes, consagrados, seminaristas y agentes de pastoral, esta vez en la Iglesia del Sagrado Corazón en 
Manama. Allí dará un discurso y rezará la oración mariana del Ángelus. 

 

Oración a Nuestra Señora de Arabia: 

«Oh Santísima Virgen María Nuestra Señora 
y Patrona de Arabia! Queremos ofrecerte 
nuestras oraciones por las necesidades de la Santa 
Iglesia, aquí y en el resto del mundo. 
Ayúdanos a permanecer unidos a tu Hijo Jesús y a 
los demás, para ser verdaderos testigos de Cristo en 
nuestras vidas y que la bendición del Señor 
de paz y armonía sean siempre en nuestras 
familias y nuestra comunidad. Confiando 
en su intercesión materna, te pedimos que 
escuches nuestras humildes oraciones y 
concédenos la gracia que te pedimos para poder 
dar gloria a Dios para siempre. Amén. 
Nuestra Señora de Arabia, ¡ruega por nosotros!» 
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https://aica.org/noticia.php?id=56021 

 

VISITA DEL PAPA A BAHRÉIN: "UN VIAJE BAJO LA BANDERA DEL DIÁLOGO" 

  1  D E  N O V I E M B R E ,  2 0 2 2  
  C I U D A D  D E L  V A T I C A N O  ( A I C A )  

Así lo definió el pontífice tras la oración mariana del Ángelus este 1 de noviembre, solemnidad de Todos los Santos, a 
dos días de iniciar su visita apostólica al Reino de Bahréin. 

 

 

El papa Francisco recordó este martes 1° de noviembre, tras el rezo de la oración mariana del Ángelus, en la 
solemnidad de Todos los Santos, desde la ventana del Palacio apostólico, que el jueves 3 de noviembre comienza su 
viaje apostólico al Reino de Baréin. 

“Pasado mañana partiré en viaje apostólico al Reino de Bahrein, dijo Francisco, donde permaneceré hasta el 
domingo. Desde ahora deseo saludar y agradecer de corazón al Rey, a las autoridades, a los hermanos y hermanas 
en la fe, y a todo el pueblo del país, especialmente a los que desde hace mucho tiempo trabajan para preparar esta 
visita”.  
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Y añadió: “Será una visita en nombre del diálogo: participaré en un Foro que tematiza la necesidad esencial de 
Oriente y Occidente de encontrarse cada vez más por el bien de la convivencia humana. Tendré la oportunidad de 
hablar con representantes religiosos, especialmente musulmanes”.  

“Pido a todos que me acompañen en la oración, para que cada encuentro y acontecimiento sea una ocasión fecunda 
para apoyar, en el nombre de Dios, la causa de la fraternidad y de la paz, de la que nuestro tiempo está tan 
necesitado y urgente”, concluyó el pontífice. 

Card. Parolin: “El Papa en Bahréin dará un mensaje de unidad, cohesión y paz” 

 
El cardenal secretario de Estado, Pietro Parolin, en una entrevista concedida a L'Osservatore Romano y a Radio 
Vaticana-Vatican News, reiteró que "en un mundo caracterizado por tensiones, las contraposiciones, los conflictos", la 
visita del Papa y los encuentros en Baréin en los que participará son "un mensaje de unidad, cohesión y paz". 

El cardenal Parolin explicó que “la visita tiene su origen en una invitación que el Rey de Bahréin hizo al Santo Padre, 
primero de manera más informal y que luego se concretó y formalizó en una carta personal. Y también coincide con 
este Foro de diálogo para la convivencia pacífica. A la invitación del Rey se sumó la invitación de la Iglesia local, en la 
persona del administrador apostólico, monseñor Hinder” 

 

http://www.akhbar-alkhaleej.com/news/article/1314722 

SU MAJESTAD EL REY ELOGIA EL CONTENIDO DEL DISCURSO DE SU SANTIDAD EL PAPA 
DEL VATICANO 

 

jueves 03 noviembre 2022 - 23:59 

afslShielSHsiMsnibsdSmSHsy RsleSsaMsejSM uSs,nibsHiMsG SRs Sees,iMnd dsMnsSfisafsaSRl HSHsiMs 
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Su Majestad el Rey Hamad bin Isa Al Khalifa, Rey del Gran País, a SsSs n SRa eans , SsSs HiMs eSl aSRns,

s nRfRa dsHf SRlisMSs iaisa dRsaiMiy SHSsjnbsiRsiMs SMSa nsHisaScj  siRsjnRn sSsafsaSRl HSHs,

His  msM aSa nRies jfmSR lS  Ses Sfis iRuSl pS nRs Mnes s  Ra s nes bs MSs s ial aSs His Mnes Hi iajnes

jfmSRnes bs MSes M yi lSHies  iM d neSes bs MSyn SMie.s

afslShielSHsSu  mdsSfisiMsni RnsHis Sj i RsielisHisSafi HnsanRsefess  Ra s nesbsielisH esfielns

SsSu  mS s,s iei sS sbsSHji   eisSsMnesHi iajnesjfmSRnesiRsMSss ial aSsbsielSyMiai smS anessS Ss

mSRliRi Mnes bs a iS s anRa iRa Ss eny is iMMnes afMlf SMs is  RliMialfSMmiRlis .aSMmSRs y Rs dSmSHsaMs

ejSM uSs ,  eRa sisdi iHi nsbs   mi sl R el ns ,bs l SyShS sHis MSsmSRnsanRs MSsSfln  HSHs Mid eMSl sSs

sS Ssun lSMiai sielisSesialn. 

 

 

https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2022-11-03/el-papa-pide-dialogo-entre-
musulmanes-en-su-visita-a-bahrein 

PAPA LLEGA A BAHREIN Y LE 
PIDE ELIMINAR LA PENA DE 

MUERTE 

 
El papa Francisco, acompañado por el 
rey de Bahrein Hamad bin Isa Al Khalifa 
(derecha) y por el príncipe de Bahrein 
Salman bin Hamad Al Khalifa (izquierda), 
ofrece un discurso durante su reunión en 
el Palacio Real de Sakhir, en Bahrein, el 

jueves 3 de noviembre de 2022. (AP Foto/Hussein Malla) 
(Hussein Malla/Associated Press) 

POR NICOLE WINFIELD 
ASSOCIATED PRESS 
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3 DE NOVIEMBRE DE 2022 10:03 A. M. (HORA DEL PACÍFICO) 

AWALI, Baréin —   
El papa Francisco urgió el jueves a las autoridades de Bahrein a renunciar a la pena de muerte ya garantizar los 
derechos humanos básicos a todos los ciudadanos, luego de llegar a este reino liderado por suníes y que ha sido 
acusado por grupos de derechos humanos de discriminar sistemáticamente a la mayoría chií del país. 

Con el rey Hamad bin Isa Al Khalifa a su lado, Francisco también exhortó a la nación árabe del Golfo Pérsico a que 
garantizaron condiciones laborales “seguras y dignas” para sus trabajadores inmigrantes, que durante mucho tiempo 
han sufrido abusos y explotación en las industrias de la construcción, la extracción de petróleo y el servicio doméstico 
de la isla. 

Aunque se mostró diplomático, Francisco no rehuyó algunos de los problemas sociales más controvertidos de Bahrein 
al iniciar una visita de cuatro días en la que participará en una conferencia interreligiosa patrocinada por el gobierno 
sobre la coexistencia entre Oriente y Occidente. También aprovechará su visita para ofrecer apoyo a la pequeña 
comunidad católica del país. 

El papa, de 85 años y que utiliza una silla de ruedas desde hace meses por una tensión de los ligamentos de la 
rodilla, dijo el jueves durante el vuelo a Bahrein que sufría “mucho dolor” y por primera vez saludó desde su asiento a 
los periodistas que viajaban con él en lugar de acercarse caminando por el pasillo el avión. 

Grupos de derechos humanos y familiares de activistas chiíes condenados a muerte han instado a Francisco a 
aprovechar su visita para pedir la abolición de la pena capital y abogador por los disidentes políticos, cientos de los 
cuales han sido detenidos desde que Bahrein aplastó violentamente las protestas de la Primavera Árabe de 2011 con 
la ayuda de los vecinos Arabia Saudí y Emiratos Árabes Unidos. 

Desde entonces, Bahrein ha encarcelado a activistas chiíes, ha deportado a otros, ha despojado a cientos de 
personas de su ciudadanía, ha prohibido al mayor grupo de oposición chií y ha cerrado su principal periódico 
independiente. 

Francisco aludió indirectamente a la lucha sectaria cuando llegó a la ciudad desértica de Awali y se reunió con Al 
Khalifa en el palacio real de Sakhir en la primera visita papal a Bahrein. En declaraciones a las autoridades 
gubernamentales y diplomáticos desde el reluciente patio del palacio, Francisco elogió la tradición de tolerancia de 
Bahrein y citó la constitución de la nación, que prohíbe la discriminación por motivos de religión, como un compromiso 
declarado que debe ponerse en práctica. 

Hacerlo, afirmó, garantizaría “que se reconozca concretamente la igualdad de dignidad y la igualdad de oportunidades 
para cada grupo y para cada individuo; que no existen formas de discriminación y que no se violan los derechos 
humanos fundamentales, sino que se promueven”. 
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Refiriéndose a la pena de muerte, el pontífice declaró que el gobierno debe garantizar ante todo el derecho a la vida, 
y “la necesidad de garantizar ese derecho siempre, incluso para los que están siendo castigados, cuyas vidas no 
deben ser arrebatadas”. 

El viaje también permitirá al papa acercarse a los trabajadores migrantes cuando se reúna con la pequeña comunidad 
católica en el país, de unos 80.000 miembros en una nación de alrededor de 1,5 millones de personas. La mayoría 
son trabajadores procedentes de Filipinas e India, aunque los organizadores del viaje esperan que peregrinos de 
Arabia Saudí y otros países vecinos acudieran a la gran misa de Francisco en el estadio nacional el sábado. 

 

https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2022/november/documents/20221103-autorita-
bahrain.html 

 

VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
AL REINO DE BARÉIN 

(3 - 6 DE NOVIEMBRE DE 2022) 

ENCUENTRO CON LAS AUTORIDADES, LA SOCIEDAD CIVIL Y EL CUERPO DIPLOMÁTICO 

DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Awali 
Jueves, 3 de noviembre de 2022 

Majestad, 
Altezas Reales, 
ilustres Miembros del Gobierno y del Cuerpo diplomático, 
distinguidas autoridades religiosas y civiles, 
señoras y señores, 
As-salamu alaykum. 

Agradezco de corazón a Su Majestad la amable invitación a visitar el Reino de Baréin, la calurosa y generosa acogida 
y las palabras de bienvenida que me ha dirigido. Saludo cordialmente a cada uno de ustedes. Deseo dirigir una 
palabra de amistad y afecto a quienes viven en este país; a cada creyente, a cada persona y a cada familia, que la 
Constitución de Baréin define «piedra angular de la sociedad». A todos les expreso mi alegría de estar con ustedes. 

Aquí, donde las aguas del mar circundan las arenas del desierto e imponentes rascacielos flanquean los tradicionales 
mercados orientales, realidades lejanas se encuentran, antigüedad y modernidad convergen, historia y progreso se 
funden; sobre todo, gentes de diversas procedencias forman un original mosaico de vida. Cuando me preparaba para 
este viaje, supe de la existencia de un “emblema de vitalidad” que caracteriza al país. Me refiero al así llamado “árbol 
de la vida” (Shajarat-al-Hayat), en el que quisiera inspirarme para compartir algunos pensamientos. Se trata de una 
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acacia majestuosa, que sobrevive desde siglos en una zona desértica, donde las lluvias son muy escasas. Parece 
imposible que un árbol tan longevo resista y prospere en tales condiciones. Según dicen, el secreto está en las raíces, 
que se extienden por decenas de metros bajo el suelo, alcanzando depósitos de agua subterráneos. 

Por lo tanto, veamos las raíces. El Reino de Baréin está comprometido en investigar y valorar su pasado, que da 
cuenta de una tierra sumamente antigua, a la que, desde hace milenios, los pueblos acudían atraídos por su belleza, 
debida particularmente a la gran cantidad de fuentes de agua dulce que le dieron la fama de ser paradisíaca. El 
antiguo reino de Dilmun era llamado “tierra de los vivos”. Remontándonos a las vastas raíces del tiempo —unos 4.500 
años de presencia humana ininterrumpida— se pone de manifiesto cómo la posición geográfica, la predisposición y 
las capacidades comerciales de la gente, además de determinados hechos históricos, hayan dado a Baréin la 
oportunidad de conformarse como una confluencia de enriquecimiento mutuo entre los pueblos. Un aspecto, por 
tanto, destaca de esta tierra: ha sido siempre lugar de encuentro entre poblaciones diversas.      

Esta es el agua vital de la que todavía hoy se abrevan las raíces de Baréin, cuya mayor riqueza resplandece en su 
variedad étnica y cultural, en la convivencia pacífica y en la tradicional hospitalidad de la población. Una diversidad 
que no es uniformante, sino inclusiva, es la que representa el tesoro de todo país verdaderamente desarrollado. Y en 
estas islas se ve una sociedad heterogénea, multiétnica y multirreligiosa, capaz de superar el peligro del asilamiento. 
Esto es muy importante en nuestro tiempo, donde el repliegue exclusivo sobre sí mismo y sobre los propios intereses 
impide captar la importancia irrenunciable del conjunto. En cambio, los numerosos grupos nacionales, étnicos y 
religiosos que aquí coexisten testimonian que se puede y se debe convivir en nuestro mundo, convertido desde hace 
décadas en una aldea global en la que, a pesar de dar por sentada la globalización, es todavía desconocido en 
muchos sentidos “el espíritu de la aldea”: la hospitalidad, la búsqueda del otro, la fraternidad. Por el contrario, 
asistimos con preocupación al crecimiento, a gran escala, de la indiferencia y de la sospecha recíproca, a la 
expansión de rivalidades y contraposiciones que se pensaban superadas, a populismos, extremismos e imperialismos 
que ponen en peligro la seguridad de todos. No obstante el progreso y tantas conquistas civiles y científicas, la 
distancia cultural entre las diversas partes del mundo aumenta, y a las beneficiosas oportunidades de encuentro se 
anteponen feroces actitudes de enfrentamiento. 

Pensemos en cambio en el árbol de la vida —vuestro símbolo— y en los áridos desiertos de la convivencia humana, y 
distribuyamos el agua de la fraternidad. No dejemos evaporar la posibilidad del encuentro entre civilizaciones, 
religiones y culturas, ¡no permitamos que se sequen las raíces de lo humano! ¡Trabajemos juntos, trabajemos por 
todos, por la esperanza! Estoy aquí, en la tierra del árbol de la vida, como sembrador de paz, para vivir días de 
encuentro, para participar en un Foro de diálogo entre Oriente y Occidente por la convivencia humana pacífica. 
Agradezco desde ya a los compañeros de viaje, de modo especial a los Representantes religiosos. Estos días marcan 
una etapa preciosa en el proceso de amistad que se ha intensificado en los últimos años con diversos jefes religiosos 
islámicos. Un camino fraterno que, bajo la mirada del cielo, quiere favorecer la paz en la tierra. 

A este respecto, expreso mi aprecio por las conferencias internacionales y por las oportunidades de encuentro que 
este Reino organiza y favorece, centrándose especialmente en el tema del respeto, la tolerancia y la libertad religiosa. 
Son temas esenciales, reconocidos por la Constitución del país, que establece que «no debe haber ninguna 
discriminación en base al sexo, a la proveniencia, a la lengua, a la religión o al credo» (art. 18), que «la libertad de 
conciencia es absoluta» y que «el Estado tutela la inviolabilidad del culto» (art. 22). Son, sobre todo, compromisos 
que han de ser puestos en práctica constantemente, para que la libertad religiosa sea plena y no se limite a la libertad 
de culto; para que la misma dignidad y la igualdad de oportunidades sean reconocidas concretamente a cada grupo y 
a cada persona; para que no haya discriminaciones y los derechos humanos fundamentales no sean violados, sino 
promovidos. Pienso principalmente en el derecho a la vida, en la necesidad de garantizarlo siempre, también en 
relación a los que son castigados, cuya existencia no puede ser eliminada. 
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Volvamos al árbol de la vida. Las numerosas ramas de diversos tamaños que lo caracterizan, con el tiempo han 
generado un frondoso follaje, aumentando su altura y amplitud. En este país ha sido precisamente la contribución de 
muchas personas de pueblos diferentes lo que ha permitido un considerable desarrollo productivo. Eso ha sido 
posible gracias a la inmigración, de la que el Reino de Baréin ostenta una de las tasas más elevadas del mundo; 
cerca de la mitad de la población residente es extranjera y trabaja de modo notable por el desarrollo de un país en el 
que, aun habiendo dejado la propia patria, se siente en casa. Pero no se puede olvidar que en los tiempos actuales el 
trabajo aún es muy escaso, y hay demasiado trabajo deshumanizador. Eso no sólo conlleva graves riesgos de 
inestabilidad social, sino que representa un atentado a la dignidad humana. En efecto, el trabajo no sólo es necesario 
para ganarse la vida, es un derecho indispensable para desarrollarse integralmente a sí mismo y para formar una 
sociedad a la medida del hombre. 

Desde este país, atractivo por las oportunidades laborales que ofrece, quisiera señalar la emergencia de la crisis 
laboral mundial. A menudo el trabajo, valioso como el pan, falta; frecuentemente es pan envenenado, porque 
esclaviza. En ambos casos, en el centro ya no está el hombre; que, de ser el fin sagrado e inviolable del trabajo, se 
reduce a un medio para producir dinero. Por lo tanto, que se garanticen en todas partes condiciones laborales 
seguras y dignas del hombre, que no impidan sino que favorezcan la vida cultural y espiritual; que promuevan la 
cohesión social, en favor de la vida común y del mismo desarrollo de los países (cf. Gaudium et spes, 9.27.60.67). 

En ese sentido, Baréin cuenta con valiosas adquisiciones. Pienso, por ejemplo, en la primera escuela femenina que 
surgió en el Golfo y en la abolición de la esclavitud. Que este sea un faro que promueva, en toda la región, derechos y 
condiciones justas y cada vez mejores para los trabajadores, las mujeres y los jóvenes, garantizando al mismo tiempo 
respeto y atención para los que sufren mayor marginación en la sociedad, como los que han emigrado y los presos. El 
desarrollo verdadero, humano e integral se mide sobre todo por la atención hacia ellos.  

El árbol de la vida, que se eleva 
solitario en el paisaje desértico, 
me evoca aún dos ámbitos 
decisivos para todos, y que 
interpelan especialmente a quien, 
gobernando, tiene la 
responsabilidad de servir al bien 
común. En primer lugar, la 
cuestión ambiental: cuántos 
árboles son derribados, cuántos 
ecosistemas devastados, cuántos 
mares contaminados por la 
insaciable avidez del hombre, que 
después se le vuelve en contra. 
No nos cansemos de trabajar por 
esta dramática emergencia, 
tomando decisiones concretas y 
con amplitud de miras, adoptadas 
pensando en las generaciones jóvenes, antes de que sea demasiado tarde y su futuro se comprometa. Que 
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el cambio climático (COP27), que se realizará en Egipto dentro de 
pocos días, sea un paso adelante en ese sentido. 

En segundo lugar, el árbol de la vida, con sus raíces que desde el subsuelo comunican el agua vital al tronco, y desde 
este a las ramas y de ahí a las hojas que dan oxígeno a las criaturas, me hace pensar en la vocación del hombre, de 
todo hombre que está sobre la tierra: hacer prosperar la vida. Pero hoy asistimos, cada día más, a acciones y 

https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19651207_gaudium-et-spes_sp.html
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amenazas de muerte. Pienso, en particular, en la realidad monstruosa e insensata de la guerra, que siembra 
destrucción en todas partes y erradica la esperanza. En la guerra emerge el lado peor del hombre: el egoísmo, la 
violencia y la mentira. Sí, porque la guerra, toda guerra, representa también la muerte de la verdad. Rechacemos la 
lógica de las armas e invirtamos la ruta, convirtiendo los enormes gastos militares en inversiones para combatir el 
hambre, la falta de asistencia sanitaria y de instrucción. Tengo el corazón lleno de dolor por tantas situaciones de 
conflicto. Mirando a la Península arábiga, cuyos países deseo saludar con cordialidad y respeto, dirijo un pensamiento 
especial y apenado a Yemen, martirizado por una guerra olvidada que, como toda guerra, no conduce a ninguna 
victoria, sino sólo a amargas derrotas para todos. Recuerdo en la oración sobre todo a los civiles, a los niños, a los 
ancianos, a los enfermos, e imploro: ¡que callen las armas, que callen las armas, que callen las armas! 
¡Comprometámonos en todas partes y realmente por la paz! 

La Declaración del Reino de Baréin reconoce, a este propósito, que la fe religiosa es «una bendición para toda la 
humanidad», el fundamento «para la paz en el mundo». Estoy aquí como creyente, como cristiano, como hombre y 
peregrino de paz, porque hoy más que nunca estamos llamados, en todo el mundo, a comprometernos seriamente 
por la paz. Majestad, Altezas Reales, autoridades, amigos, hago mío y comparto con ustedes, a modo de deseo para 
estos esperados días de visita en el Reino de Baréin, un hermoso pasaje de la misma Declaración: «Nos 
comprometemos a trabajar para un mundo en el que la gente de buena fe se junte para rechazar lo que nos divide y 
se concentre en celebrar y expandir lo que nos une». Que así sea, con la bendición del Altísimo. Shukran [Gracias]. 
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VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
AL REINO DE BARÉIN 

(3 - 6 DE NOVIEMBRE DE 2022) 

CLAUSURA DEL FORO DE BARÉIN PARA EL DIÁLOGO: ORIENTE Y OCCIDENTE POR LA 
CONVIVENCIA HUMANA 

DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Plaza Al-Fida' del complejo del "Sakhir Royal Palace" de Awali 
Viernes, 4 de noviembre de 2022 

 

Majestad, 
Altezas Reales, 
querido Hermano, Doctor Al-Tayyeb, Gran Imán de Al-Azhar, 
querido Hermano Bartolomé, Patriarca Ecuménico, 
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distinguidas autoridades religiosas y civiles, 
señoras y señores: 

Los saludo cordialmente, agradecido por la acogida recibida y por la realización de este Foro de diálogo, organizado 
bajo el patrocinio de Su Majestad el Rey de Baréin. Este país toma el nombre de sus aguas: la palabra Baréin evoca, 
en efecto, “dos mares”. Pensemos en las aguas del mar, que conectan las tierras y ponen en comunicación a las 
personas, uniendo pueblos distantes. «Lo que la tierra divide, el mar lo une», dice un antiguo refrán. Y nuestro planeta 
tierra, visto desde lo alto, se presenta como un inmenso mar azul, que junta costas diversas; desde el cielo parece 
recordarnos que somos una única familia; no islas, sino un único y gran archipiélago. Es de este modo que el Altísimo 
nos quiere y este país, un archipiélago de más de treinta islas, bien puede simbolizar su deseo.  

Y, sin embargo, vivimos tiempos en los que la 
humanidad, conectada como nunca antes lo 
había estado, se encuentra mucho más 
dividida que unida. El nombre “Baréin” puede 
seguir ayudándonos a reflexionar: los “dos 
mares” de los que habla se refieren a las 
aguas dulces de sus fuentes submarinas y a 
las aguas saladas del Golfo. Análogamente, 
hoy nos encontramos ante dos mares de 
sabor opuesto: por una parte, el mar calmo y 
dulce de la convivencia común; por otra, el 
mar amargo de la indiferencia, ensombrecido 
por conflictos y agitado por vientos de guerra, 
con sus olas destructoras cada vez más 
turbulentas, que amenazan con arrastrarnos a 

todos. Y, lamentablemente, Oriente y Occidente se asemejan cada vez más a dos mares contrapuestos. Nosotros, en 
cambio, estamos aquí reunidos porque queremos navegar en el mismo mar, eligiendo la ruta del encuentro y no la del 
conflicto, la vía del diálogo indicada por este Foro: «Oriente y Occidente por la convivencia humana». 

Después de dos terribles guerras mundiales, después de una guerra fría que durante décadas tuvo al mundo en vilo, 
en medio de tantos conflictos desastrosos en todas partes del globo, entre voces de acusación, amenaza y condena, 
nos encontramos aún tambaleantes en el borde de un equilibrio frágil, y no queremos desplomarnos. Llama la 
atención una paradoja: mientras la mayor parte de la población mundial está unida por las mismas dificultades, 
afligida por graves crisis alimentarias, ecológicas y pandémicas, así como por una injusticia planetaria cada vez más 
escandalosa, algunos poderosos se concentran en una lucha decidida por intereses particulares, desenterrando 
lenguajes obsoletos, redefiniendo zonas de influencia y bloques contrapuestos. De este modo, parece que estamos 
presenciando un escenario dramáticamente infantil: en el jardín de la humanidad, en vez de cuidar del conjunto, se 
juega con fuego, misiles y bombas, con armas que provocan llanto y muerte, llenando la casa común de cenizas y 
odio. 

Estas serán las amargas consecuencias, si se siguen acentuando las oposiciones sin redescubrir la comprensión, si 
se persiste en la firme imposición de los propios modelos y de las propias visiones despóticas, imperialistas, 
nacionalistas y populistas, si no nos interesamos en la cultura de los demás, si no se escucha el clamor de la gente 
común y la voz de los pobres, si no se deja de distinguir de modo maniqueo quién es bueno y quién es malo, si no 
nos esforzamos por entendernos y colaborar por el bien de todos. Estas decisiones están ante nosotros. Porque en 
un mundo globalizado sólo salimos adelante remando juntos; en cambio, si navegamos solos, vamos a la deriva. 
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En el tormentoso mar de los conflictos tengamos ante nuestros ojos el Documento sobre la Fraternidad humana por la 
paz mundial y la convivencia común, en el que se hacen votos por un fecundo encuentro entre Occidente y Oriente, 
útil para sanar sus respectivas enfermedades [1]. Estamos aquí, creyentes en Dios y en los hermanos, para rechazar 
“ el pensamiento aislante”, ese modo de ver la realidad que ignora el mar único de la humanidad para focalizarse sólo 
en las propias corrientes. Deseamos que las disputas entre Oriente y Occidente se resuelvan por el bien de todos, sin 
desviar la atención de otra brecha en constante y dramático crecimiento, la que se da entre el Norte y el Sur del 
mundo. Que la aparición de los conflictos no haga perder de vista las tragedias latentes de la humanidad, como la 
catástrofe de las desigualdades, por la que la mayor parte de las personas que pueblan la tierra experimenta una 
injusticia sin precedentes, la vergonzosa plaga del hambre y la calamidad de los cambios climáticos, signo de la falta 
de cuidado hacia la casa común.  

Sobre dichos temas, que se han discutido en 
estos días, los líderes religiosos no podemos 
dejar de comprometernos y de dar buen 
ejemplo. Tenemos un papel específico y este 
Foro nos ofrece una nueva oportunidad en este 
sentido. Nuestra tarea es animar y ayudar a la 
humanidad, tan interdependiente como 
desconectada, a navegar conjuntamente. 
Quisiera, por tanto, delinear tres desafíos que se 
desprenden del Documento sobre la Fraternidad 
humana y de la Declaración del Reino de 
Baréin, sobre los que se ha reflexionado en 
estos días. Estos desafíos se refieren a la 
oración, la educación y la acción. 

En primer lugar, la oración, que toca el corazón del hombre. En realidad, los dramas que sufrimos y las peligrosas 
laceraciones que experimentamos, «los desequilibrios que fatigan al mundo moderno están conectados con ese otro 
desequilibrio fundamental que hunde sus raíces en el corazón humano» (Gaudium et spes, 10). Allí está la raíz. Y, por 
lo tanto, el mayor peligro no reside en las cosas, en las realidades materiales, en las organizaciones, sino en la 
inclinación del ser humano a cerrarse en la inmanencia del propio yo, del propio grupo, de los propios intereses 
mezquinos. No es un defecto de nuestra época, existe desde que el hombre es hombre, pero con la ayuda de Dios es 
posible dominarlo (cf. Carta enc. Fratelli tutti, 166). 

Es por eso que la oración, la apertura del corazón al Altísimo es fundamental para purificarnos del egoísmo, de la 
cerrazón y de la autorreferencialidad, de las falsedades y de la injusticia. El que reza, recibe la paz en el corazón y no 
puede sino ser su testigo y mensajero; e invitar, principalmente por medio del ejemplo, a sus semejantes, a no 
convertirse en rehenes de un paganismo que reduce al ser humano a aquello que vende, que compra o con lo que se 
divierte, sino a redescubrir la dignidad infinita que cada uno lleva grabada. El hombre religioso, el hombre de paz es 
aquel que, caminando con los otros en el mundo, los invita, con dulzura y respeto, a elevar la mirada al cielo. Y lleva 
en su oración, como incienso que sube hacia el Altísimo (cf. Sal 141,2), las fatigas y las pruebas de todos. 

Pero, para que esto pueda suceder, es indispensable una premisa: la libertad religiosa. La Declaración del Reino de 
Baréin explica que «Dios nos instruye para ejercer el regalo divino de la libertad de elección» y, por tanto, “toda forma 
de coacción religiosa no puede conducir a una persona a una relación significativa con Dios”. Es decir que toda 
coacción es indigna del Omnipotente, porque Él no ha entregado el mundo a esclavos, sino a criaturas libres, a las 
que respeta totalmente. Comprometámonos entonces para que la libertad de las criaturas refleje la libertad soberana 
del Creador, para que los lugares de culto sean protegidos y respetados, siempre y en todas partes, y la oración se 
promueva y nunca sea obstaculizada. Pero no es suficiente conceder permisos y reconocer la libertad de culto, es 
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necesario alcanzar la verdadera libertad religiosa. Y no sólo cada sociedad, sino cada credo está llamado a 
examinarse sobre esto. Está llamado a preguntarse si obliga desde el exterior o libera interiormente a las criaturas de 
Dios; si ayuda al hombre a rechazar la rigidez, la cerrazón y la violencia; si hace que aumente en los creyentes la 
libertad verdadera, que no significa hacer lo que nos dé la gana, sino orientarnos al bien para el que hemos sido 
creados.  

Si el desafío de la 
oración se refiere al 
corazón, el 

segundo, la 
educación, concierne 
esencialmente a la 
mente del hombre. La 
Declaración del Reino 
de Baréin afirma que 
«la ignorancia es 
enemiga de la paz». 
Es verdad, donde 
faltan oportunidades 
de instrucción 
aumentan los 
extremismos y se 
arraigan los 
fundamentalismos. Y, 
si la ignorancia es 
enemiga de la paz, la 
educación es amiga 

del desarrollo, siempre que sea una instrucción realmente digna del hombre, ser dinámico y relacional; por lo que no 
debe ser rígida y monolítica, sino abierta a los desafíos y sensible a los cambios culturales; no autorreferencial y 
aislante, sino atenta a la historia y a la cultura de los demás; no estática sino inquisitiva, para abrazar aspectos 
diversos y esenciales de la única humanidad a la que pertenecemos. Eso permite, en particular, ir al centro de los 
problemas sin presumir de tener la solución y de resolver de modo sencillo problemas complejos, sino con la 
disposición de asumir la crisis sin ceder a la lógica del conflicto. La lógica del conflicto siempre nos lleva a la 
destrucción. La crisis nos ayuda a pensar y a madurar. En efecto, es indigno de la mente humana creer que las 
razones de la fuerza prevalezcan sobre la fuerza de la razón, utilizar métodos del pasado para las cuestiones 
presentes, aplicar los esquemas de la técnica y de la conveniencia a la historia y a la cultura del hombre. Esto 
requiere interrogarse, entrar en crisis y saber dialogar con paciencia, respeto y espíritu de escucha; aprender la 
historia y la cultura de los demás. Así se educa la mente del hombre, alimentando la comprensión recíproca. Porque 
no basta llamarnos tolerantes, es necesario dejar espacio al otro verdaderamente, darle derechos y oportunidades. Es 
una mentalidad que comienza con la educación y que las religiones están llamadas a sostener. 

En concreto, quisiera destacar tres emergencias educativas. En primer lugar, el reconocimiento de la mujer en ámbito 
público, “en la instrucción, en el trabajo, en el ejercicio de los propios derechos sociales y políticos” (cf. Documento 
sobre la fraternidad humana). En este, como en otros ámbitos, la educación es el camino para emanciparse de 
resabios históricos y sociales contrarios a ese espíritu de solidaridad fraterna que debe caracterizar a quien adora a 
Dios y ama al prójimo. 

En segundo lugar, «la protección de los derechos fundamentales de los niños» (ibíd.), para que crezcan instruidos, 
atendidos, acompañados, no destinados a vivir con el tormento del hambre o los lamentos por la violencia. 
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Eduquemos, y eduquémonos, para mirar las crisis, los problemas, las guerras, con los ojos de los niños. No es un 
buenismo ingenuo, sino una sabia amplitud de miras, porque sólo pensando en ellos el progreso se verá reflejado en 
la inocencia y no en las ganancias, y contribuirá a construir un futuro conforme al hombre. 

La educación, que empieza en el seno de la familia, continúa en el contexto de la comunidad, del pueblo o de la 
ciudad. Por eso quisiera subrayar, en tercer lugar, la educación a la ciudadanía, a vivir juntos, en el respeto y la 
legalidad. Y, en particular, la importancia misma del «concepto de ciudadanía», que «se basa en la igualdad de 
derechos y deberes». Es necesario esforzarse en esto, para que se pueda «establecer en nuestra sociedad el 
concepto de plena ciudadanía y renunciar al uso discriminatorio de la palabra minorías, que trae consigo las semillas 
de sentirse aislado e inferior; prepara el terreno para la hostilidad y la discordia y quita los logros y los derechos 
religiosos y civiles de algunos ciudadanos al discriminarlos» (ibíd.). 

Llegamos así al último de los tres desafíos, el que concierne a la acción, podríamos decir a las fuerzas del hombre. 
La Declaración del Reino de Baréin enseña que “cuando se predica el odio, la violencia y la discordia se profana el 
nombre de Dios”. El que es religioso rechaza esto, sin ningún pretexto; dice “no” con fuerza a la blasfemia de la 
guerra y al uso de la violencia. Y traduce con coherencia, en la práctica, estos “no”. Porque no basta decir que una 
religión es pacífica, es necesario condenar y aislar a los violentos que abusan de su nombre. Y ni siquiera es 
suficiente tomar distancia de la intolerancia y del extremismo, es preciso actuar en sentido contrario. «Por esto es 
necesario interrumpir el apoyo a los movimientos terroristas a través del suministro de dinero, armas, planes o 
justificaciones y también la cobertura de los medios, y considerar esto como crímenes internacionales que amenazan 
la seguridad y la paz mundiales. Tal terrorismo debe ser condenado en todas sus formas y 
manifestaciones»(Documento sobre la Fraternidad humana). También el terrorismo ideológico. 

El hombre religioso, el hombre de paz, se opone también a la carrera armamentística, al negocio de la guerra, al 
mercado de la muerte. No apoya “alianzas contra alguien”, sino caminos de encuentro con todos; sin ceder a 
relativismos o sincretismos de ningún tipo, sigue una sola senda, la de la fraternidad, el diálogo y la paz. Estos son 
sus “sí”. Recorramos, queridos amigos, este camino; abramos el corazón al hermano, avancemos en el proceso de 
conocimiento recíproco. Estrechemos entre nosotros lazos más fuertes, sin dobleces y sin miedo, en nombre del 
Creador que nos ha puesto juntos en el mundo como custodios de los hermanos y de las hermanas. Y, si varios 
poderosos negocian entre ellos por intereses, dinero y estrategias de poder, demostremos que es posible otra vía de 
encuentro. Posible y necesaria, porque la fuerza, las armas y el dinero nunca teñirán de paz el futuro. Por tanto, 
encontrémonos por el bien del hombre y en nombre de Aquel que ama al hombre, cuyo Nombre es Paz. Promovamos 
iniciativas concretas para que el camino de las grandes religiones sea cada vez más efectivo y constante, ¡que 
sea conciencia de paz para el mundo! Y aquí hago un llamamiento a todos, para que se ponga fin a la guerra en 
Ucrania y se entablen serias negociaciones de paz. 

El Creador nos invita a actuar, especialmente en favor de tantas de sus criaturas que todavía no encuentran suficiente 
espacio en las agendas de los poderosos: pobres, niños por nacer, ancianos, enfermos, migrantes. Si nosotros, que 
creemos en el Dios de la misericordia, no escuchamos a los indigentes y no damos voz a quien no la tiene, ¿quién lo 
hará? Estemos de su parte, esforcémonos por socorrer al hombre herido y probado; obrando de este modo, 
atraeremos la bendición del Altísimo sobre el mundo. Que Él ilumine nuestros pasos y una nuestros corazones, 
nuestras mentes y nuestras fuerzas (cf. Mc 12,30) para que la adoración a Dios concuerde con el amor concreto y 
fraterno al prójimo, y para ser juntos profetas de convivencia, artífices de unidad, constructores de paz. Gracias. 

 

[1] «El Occidente podría encontrar en la civilización del Oriente los remedios para algunas de sus enfermedades 
espirituales y religiosas causadas por la dominación del materialismo. Y el Oriente podría encontrar en la civilización 
del Occidente tantos elementos que pueden ayudarlo a salvarse de la debilidad, la división, el conflicto y el declive 
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científico, técnico y cultural. Es importante prestar atención a las diferencias religiosas, culturales e históricas que son 
un componente esencial en la formación de la personalidad, la cultura y la civilización oriental; y es importante 
consolidar los derechos humanos generales y comunes, para ayudar a garantizar una vida digna para todos los 
hombres en Oriente y en Occidente» ( Documento sobre la Fraternidad humana por la paz mundial y la convivencia 
común, 4 febrero 2019). 

 

 

 

 https://www.infobae.com/america/agencias/2022/11/04/el-papa-llama-desde-barein-a-las-religiones-a-
promover-la-paz-con-el-dialogo/ 

 

EL PAPA LLAMA DESDE BARÉIN A LAS RELIGIONES A PROMOVER LA PAZ CON EL 
DIÁLOGO 

Por 
Newsroom Infobae 

4 de Noviembre de 2022 

Awali (Baréin), 4 nov. El papa Francisco instó hoy a las religiones a promover la paz a través de "instrumentos" como 
el encuentro, las negociaciones pacientes y el diálogo, al reunirse hoy en Baréin con los miembros del Consejo 
Musulmán de Ancianos. 

 

En la segunda jornada del papa Francisco en este país del golfo Pérsico, el papa se reunió con el imán de la 
Universidad de Al Azhar, de Egipto, Ahmed al Tayeb, con quien firmó en 2019 en Abu Dabi el documento para la 
Hermandad Humana. 

 

Después, en el patio frente a la mezquita del complejo del palacio real Sakhir en Awali, dirigió su discurso al Consejo 
Musulmán de Ancianos, que promueve los valores de la tolerancia y combate el extremismo y con quienes ya se 
encontró en su viaje a Abu Dabi. 

 

"Dios es fuente de paz. Que nos conceda ser, en cualquier lugar, canales de su paz", inició el papa su discurso ante 
los representantes de esta institución y la delegación vaticana sentada en círculo. 

 

"Ante ustedes quisiera reiterar que el Dios de la paz nunca conduce a la guerra, nunca incita al odio, nunca respalda 
la violencia. Y nosotros, que creemos en Él, estamos llamados a promover la paz a través de instrumentos de paz, 
como el encuentro, las negociaciones pacientes y el diálogo, que es el oxígeno de la convivencia común", agregó. 
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Francisco, que ha viajado a Baréin para reforzar las relaciones con el islam, señaló que "la paz no puede ser sólo 
proclamada, se debe consolidar", y esto es posible "removiendo las desigualdades y las discriminaciones, que 
producen inestabilidad y hostilidad". 

 

Ante estos representantes del mundo islámico, el papa expresó que cada vez es más necesario que se "encuentren y 
conozcan más" y "poner la realidad antes que las ideas y a las personas antes que las opiniones, la apertura al cielo 
antes que las distancias de la Tierra, un futuro de fraternidad antes que un pasado de hostilidad, superando los 
prejuicios y las incomprensiones". 

 

"Frente a una humanidad cada vez más herida y desgarrada que, bajo el vestido de la globalización, respira con 
dificultad y miedo, las grandes religiones están llamadas a ser el corazón que une los miembros del cuerpo, el alma 
que da esperanza y vida a las más altas aspiraciones", aseveró Francisco, que en su pontificado ha visitado once 
países de mayoría musulmana. 

 

Para colaborar en el camino de la paz, el papa indicó que las religiones disponen de la oración y la fraternidad. 

"Estas son nuestras armas, humildes y eficaces", dijo Francisco, que llamó a no dejarse tentar "por quienes creen en 
las razones de la fuerza y alimentan la violencia, la guerra y el mercado de armas, el comercio de la muerte que, con 
grandes sumas de dinero cada vez mayores, está transformando nuestra casa común en un gran arsenal". 

 

También lamentó que "muchas personas se ven obligadas a migrar de su propia tierra a causa de los conflictos 
financiados por la compra de armamento anticuado a precios asequibles, para luego ser identificadas y rechazadas 
en otras fronteras por medio de equipamiento militar siempre más sofisticado". 

 

Y les invitó a no caer "en el escándalo de ocuparnos de otras cosas y no de anunciar al Dios que da paz a la vida y la 
paz que da vida a los hombres". 
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https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2022/november/documents/20221104-incontroecumenico-
bahrain.html 

 

VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
AL REINO DE BARÉIN 

(3 - 6 DE NOVIEMBRE DE 2022) 

ENCUENTRO ECUMÉNICO Y ORACIÓN POR LA PAZ 

DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Catedral de Nuestra Señora de Arabia, Awali 
Viernes, 4 de noviembre de 2022 

 

Alteza Real, 
Señor Ministro de Justicia, 
gracias por su presencia que nos honra. 

«Partos, medos y elamitas, los que habitamos en la Mesopotamia o en la misma Judea, en Capadocia, en el Ponto y 
en Asia Menor, en Frigia y Panfilia, en Egipto, en la Libia Cirenaica, los peregrinos de Roma, judíos y prosélitos, 
cretenses y árabes, todos los oímos proclamar en nuestras lenguas las maravillas de Dios» (Hch 2,9-11). 

Santidad, querido Hermano Bartolomé, queridos hermanos y hermanas, estas palabras parecen escritas para 
nosotros hoy; que de tantos pueblos y de tantas lenguas, de tantas partes y de tantos ritos, estamos aquí juntos, y lo 
estamos por las grandes obras realizadas por Dios. —Estamos en paz, como en aquella mañana de Pentecostés, en 
la que no se entendía nada—. En Jerusalén, el día de Pentecostés, aun proviniendo de muchas regiones, se sentían 
unidos en un solo Espíritu. Hoy, como entonces, la variedad de orígenes y lenguas no es un problema, sino una 
ventaja. Escribía un autor antiguo que, cuando «alguien dijera a uno de vosotros: ‘Si has recibido el Espíritu Santo, 
¿por qué no hablas en todos los idiomas?’, deberás responderle: ‘Es cierto que hablo todos los idiomas, porque estoy 
en el cuerpo de Cristo, es decir, en la Iglesia, que los habla todos’» (Discurso de un autor africano del siglo 
VI: PL 65,743). 

Hermanos, hermanas, esto también vale para nosotros, «porque todos hemos sido bautizados en un solo Espíritu 
para formar un solo cuerpo» (1 Co 12,13). Desafortunadamente, con nuestras laceraciones hemos herido el cuerpo 
santo del Señor, pero el Espíritu Santo, que une todos los miembros, es más grande que nuestras divisiones carnales. 
Por eso es correcto decir que lo que nos une supera con creces lo que nos separa, y que cuanto más caminemos 
según el Espíritu, más nos inclinaremos a desear y, con la ayuda de Dios, a restablecer la unidad plena entre 
nosotros. 

Volvamos al texto de Pentecostés. Al meditarlo, resonaron en mí dos elementos que me parecen útiles para nuestro 
camino de comunión y que me gustaría compartir con ustedes. Estos son la unidad en la diversidad y el testimonio de 
vida. 

La unidad en la diversidad. Dicen los Hechos de los Apóstoles que, en Pentecostés, los discípulos «estaban todos 
reunidos en el mismo lugar» (2,1).Observamos cómo el Espíritu, que se posa sobre cada uno, elige sin embargo el 
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momento en el que están todos juntos. Podían adorar a Dios y hacer el bien al prójimo incluso por separado, pero es 
al converger en la unidad cuando las puertas se abren de par en par a la obra de Dios. El pueblo cristiano está 
llamado a reunirse para que las maravillas de Dios se hagan realidad. Estar aquí, en Baréin, como pequeño rebaño 
de Cristo, disperso en diversos lugares y denominaciones, nos ayuda a percibir la necesidad de la unidad, de 
compartir la fe. Del mismo modo que en este archipiélago no faltan conexiones estables entre las islas, que sea 
también así entre nosotros, para no estar aislados, sino en comunión fraterna. 

 

Hermanos y hermanas, me pregunto: ¿cómo 
hacer para acrecentar la unidad, si la historia, las 
tradiciones, los compromisos y las distancias 
parecerían atraernos hacia otras partes? ¿Cuál es 
el “punto de encuentro”, el “cenáculo espiritual” de 
nuestra comunión? Es la alabanza a Dios, que el 
Espíritu suscita en todos. La oración de alabanza 
no aísla, no encierra en uno mismo y en las 
propias necesidades, sino que nos introduce en el 
corazón del Padre y, de esta manera, nos conecta 
con todos nuestros hermanos y hermanas. La 
oración de alabanza y adoración es la más 
elevada; gratuita e incondicional, atrae la alegría 
del Espíritu, purifica el corazón, restablece la 

armonía, recompone la unidad. Es el antídoto contra la tristeza, contra la tentación de dejarnos afectar por nuestra 
pobreza interior y la pobreza exterior de nuestros números. El que alaba no se fija en la pequeñez del rebaño, sino en 
la belleza de ser los pequeños del Padre. La alabanza, que permite al Espíritu derramar su consuelo sobre nosotros, 
es un buen remedio contra la soledad y la nostalgia de estar lejos de casa. Nos permite sentir la cercanía del Buen 
Pastor, aun cuando pesa la falta de pastores que estén al alcance, que es frecuente en estos lugares. El Señor, 
precisamente en nuestros desiertos, ama abrir caminos nuevos e inimaginables y hacer brotar manantiales de agua 
viva (cf. Is 43,19). La alabanza y la adoración nos conducen allí, a las fuentes del Espíritu, reconduciéndonos a los 
orígenes, a la unidad. 

Les hará bien seguir alimentando la alabanza a Dios, para ser cada vez más signo de unidad para todos los 
cristianos. Que se continúe también con la hermosa costumbre de poner los edificios de culto a disposición de otras 
comunidades para adorar al único Señor. De hecho, no sólo aquí en la tierra, sino también en el cielo hay una estela 
de alabanza que nos une. Es la de los muchos mártires cristianos de diversas denominaciones —¡cuántos ha habido 
en estos últimos años en Oriente Medio y en todo el mundo!, ¡cuántos! Ahora forman un solo cielo repleto de estrellas, 
que indica el sendero a los que caminan por los desiertos de la historia. Tenemos la misma meta; todos estamos 
llamados a la plenitud de la comunión en Dios. 

Pero recordemos que la unidad, hacia la que vamos caminando, está en la diferencia. Y esto es importante tenerlo en 
cuenta: la unidad no está en ser “todos iguales”, no, está en la diferencia. El relato de Pentecostés señala que cada 
uno oía a los Apóstoles hablar «en su propia lengua» (Hch 2,6); el Espíritu no acuña un lenguaje idéntico para todos, 
sino que permite a cada uno hablar las lenguas de los demás (cf. v. 4) y hace posible que cada uno oiga la suya 
hablada por los demás (cf. v. 11). Es decir, no nos encierra en la uniformidad, sino que nos dispone a acogernos en 
las diferencias. Esto acontece a quien vive según el Espíritu; aprende a encontrarse con cada hermano y hermana en 
la fe como parte del cuerpo al que pertenece. Este es el espíritu del camino ecuménico. 
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Queridos amigos, preguntémonos a nosotros mismos cómo vamos haciendo este camino. Yo, pastor, ministro, fiel, 
¿soy dócil a la acción del Espíritu? ¿Vivo el ecumenismo como una carga, como un compromiso adicional, como un 
deber institucional, o como el anhelo urgente de Jesús de que lleguemos a ser «uno» (Jn 17,21), como una misión 
que brota del Evangelio? Concretamente, ¿qué hago por aquellos hermanos y hermanas que creen en Cristo pero 
que no son de los “míos”? ¿Los conozco, los busco, me intereso por ellos? ¿Mantengo las distancias y actúo con 
formalidad, o intento comprender su historia y apreciar sus particularidades, sin considerarlos obstáculos insalvables? 

Después de la unidad en la diversidad, pasamos al segundo elemento: el testimonio de vida. En Pentecostés los 
discípulos se abrieron, salieron del Cenáculo. Desde ahí irán hacia el mundo entero. Jerusalén, que parecía su punto 
de llegada, se convirtió en el punto de partida de una aventura extraordinaria. El miedo que los encerró en sus casas 
quedó como un recuerdo lejano; ahora van a todas partes, pero no para distinguirse de los demás, ni tampoco para 
revolucionar el orden de las sociedades y la estructura del mundo, sino para irradiar en cada rincón, a través de sus 
vidas, la belleza del amor de Dios. De hecho, nuestro testimonio no es tanto un discurso que se realiza con palabras, 
sino que se muestra con hechos; la fe no es un privilegio que se ha de reclamar, sino un don que se debe compartir. 
Como dice un texto antiguo, los cristianos «no tienen ciudades propias, ni utilizan un hablar insólito, ni llevan un 
género de vida distinto, [...] toda tierra extraña es patria para ellos [...]. Viven en la tierra, pero su ciudadanía está en el 
cielo. Obedecen las leyes establecidas, y con su modo de vivir superan estas leyes. Aman a todos» (Carta a 
Diogneto, V). Aman a todos. Ese es el distintivo cristiano, la esencia del testimonio. Estar aquí en Baréin les ha 
permitido a muchos de ustedes redescubrir y practicar la auténtica sencillez de la caridad. Pienso en la asistencia 
ofrecida a los hermanos y hermanas que llegan; en una presencia cristiana que, en la humildad de cada día, da 
testimonio, en los ambientes de trabajo, de comprensión y paciencia, de alegría y mansedumbre, de benevolencia y 
de espíritu de diálogo. En una palabra, de paz.  

Será bueno también para nosotros 
preguntarnos sobre nuestro 
testimonio, porque con el paso del 
tiempo se puede ir adelante por 
inercia y perder entusiasmo en 
mostrar a Jesús a través del 
espíritu de las Bienaventuranzas, la 
coherencia, la bondad de vida y la 
conducta pacífica. Preguntémonos, 
ahora que rezamos juntos por la 
paz: ¿somos realmente personas 
de paz? ¿Estamos habitados por el 
deseo de manifestar en todas 
partes la mansedumbre de Jesús, 
sin esperar nada a cambio? 
¿Hacemos nuestros, llevándolos en 
nuestros corazones y en nuestras 
oraciones, los cansancios, las heridas y la desunión que vemos a nuestro alrededor? 

Hermanos y hermanas, he querido compartir con ustedes estas reflexiones sobre la unidad —que es fortalecida por la 
alabanza— y sobre el testimonio —que es robustecido por la caridad—. La unidad y el testimonio son coesenciales. 
No podemos dar verdadero testimonio del Dios del amor si no estamos unidos entre nosotros como Él quiere; y no 
podemos estar unidos permaneciendo cada uno por su lado, sin abrirnos al testimonio, sin ampliar las fronteras de 
nuestros intereses y de nuestras comunidades en nombre del Espíritu que abraza a todas las lenguas y quiere llegar 
a cada uno. Me permito añadir una reflexión: ese día, el Espíritu Santo creó una gran diversidad, que parecía un gran 
desorden. Sin embargo, el mismo Espíritu que da la diversidad de los carismas es el mismo que crea la unidad, la 
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unidad como armonía. El Espíritu es la armonía, como decía un gran Padre de la Iglesia: “Ipse harmonia est”, Él es la 
armonía. Por eso rezamos, para que se dé entre nosotros esta armonía. Él une y envía, reúne en comunión y manda 
en misión. Confiémosle en la oración nuestro itinerario común e invoquemos sobre nosotros su efusión, un renovado 
Pentecostés que nos dé miradas nuevas y pasos ágiles en nuestro camino de unidad y de paz. 

 

 

 

http://www.akhbar-alkhaleej.com/news/article/1314839 

 

SU SANTIDAD EL PAPA DEL VATICANO VISITA EL COLEGIO DEL SAGRADO CORAZÓN Y 
EXPRESA SU ALEGRÍA POR HABER VISTO EL REINO DE BAHREIN COMO UN LUGAR 

MARAVILLOSO PARA EL DIÁLOGO Y LA CONVIVENCIA HUMANA 

 

sábado 05 noviembre 2022 - 19:48 
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iRafiRl ns bs iMsH iMndnsiRl isH ui iRlies afMlf Ses bs  iM d nRiesSfis s s ds iRsiMsni RnsHis Sj i Rs,

iSs ieSRHns efs SMid eSs sn s MSs s ieiRa Ss His ielfH SRlies bs hdsiRies Sfis  is ieiRlSRs ielSs
H si e HSHsiRs Sj i RsbssMSemS siRssMsfRSs mSdiRsHisanRs siRa S. 

sf SRlis MSs  ifR dRs ,afs aSRl HSHs eis H   d ds Ss Mnes ielfH SRlies bs H hns Sfis lnHnes Riaie lSRs efs
a iSl s HSHs ,efinnes ,an ShisbsfRseiRl HnsHiMsjfmn sSfis  Res  isfRsiese  lfsHis  RRnsSa dRsiRs MSs

un mSsHisl SlS sMnesSefRlne. 

afs aSRl HSHs Mnes  Relds Ss Sy SpS s MSs afMlf Ss His MSs s inafsSa dRs ,iSsM aSRHns Sfis ielns e dR u aSs
e msSleSssn sMnesHimiesbsanms iRe dRsHisefessiReSm iRlnes,s inafsSa nRiesbseiRl m iRlne.safs

aSRl HSHsSnSH dsSfisMSss nmna dRsHisielSsafMlf Sseis iuMihSsSeesiRsiMsun lSMia m iRlnsHiMsiese  lfs
Hisu Sli R HSHsiRsMSesena iHSHie. 

aMsanmiRlS s MSessSMSy SesHis MnesielfH SRliesHf SRlis MSs  ifR dRs ,Sfiseiss nRfRa S nRsiRssS  nes
 H nmSes,afsaSRl HSHs ReldsSMs SsSsSsSHji   eisSMsiese  lfsHisu Sli R HSHsSfisMiessi m lisei sMnes

anRel faln ies HiMs uflf ns HiMs mfRHn.s Smy sRs j pns j RaSs ss iRs MSs Riaie HSHs His Sfis liRdSRs
mnHiMnesSseidf  sbsanRefMlS s,bsHisliRi sfRSsyfiRSsanmsSneSsSfisMiesSbfHisiRsiMsaSm RnsHisMSs

s HS. 

afs aSRl HSHs  Relds Ss MSs SfH iRa Ss Ss ielS s  Rli ieSHSs iRs anRel f  s  iMSa nRies anRs Sf iRies Mnes
 nHiSRs bs anmiRpS s Ss anRel f  s fRSs  iMSa dRs edM HSs anRss ne.s Smy sRs Mnes SR mdsSsSaislS s Mnes
HieSuenesHisMSslnmSsHisHia e nRiesbSss s  sMSss HSse Rsm iHns,bSsSfiss nese ims isielisanRsiMMne. 

sSsdi mSRSsnneSMbRRs jnmSes,s  ialn SsHiMstnMid nsaSd SHnstn SpdRs,s nRfRa dsfRsH eaf ens
iRsiMsSfisiSs iedsefsmiese Rai nsSd SHia m iRlnsbsSs ia nsSsafslShielSHsiMsnibsbsafsaSRl HSHs

iMs SsSs,sn sei seemynMnesHisH iMndns,anRs siRa SsbssSpsmfRH SM. 
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https://www.religionenlibertad.com/papa_francisco/488997585/el-que-alaba-no-fija-pequenez-rebano-sino-bello-ser-
pequenos-padre.html 

 

«EL QUE ALABA NO SE FIJA EN LA PEQUEÑEZ DEL REBAÑO, SINO EN LO BELLO DE SER 
LOS PEQUEÑOS DEL PADRE» 

 

El Papa Francisco 

participó junto al 

Patriarca Bartolomé I 

en un encuentro 

ecuménico en Nuestra 

Señora de Arabia. 

 

J.C. 

04 noviembre 2022 

18:28 
en el encuentro ecuménico de oración por la paz desde la Catedral de Nuestra Señora de Arabia. Ante miembros de 
distintas iglesias cristianas, entre ellos el Patriarca Bartolomé I, Francisco afirmó que para alcanzar un camino de 
comunión hay que fomentar la unidad en la diversidad y ofrecer un testimonio de vida. 

"Por eso es correcto decir que lo que nos une supera con creces lo que nos separa, y que cuanto más caminemos 
según el Espíritu, más nos inclinaremos a desear y, con la ayuda de Dios, a restablecer la unidad plena entre 
nosotros", animó el Papa. 

Sin fijarse en la pequeñez 

Francisco señaló la necesidad de la unidad. "El pueblo cristiano está llamado a reunirse para que las maravillas de 
Dios se hagan realidad. Estar aquí hoy, como pequeño rebaño de Cristo, disperso en diversos lugares y 
denominaciones, nos ayuda a percibir la necesidad de unidad, de compartir la fe. Testimonio de vida, porque como 
señaló el Papa, nuestro testimonio no es tanto un discurso que se realiza con palabras, sino que se muestra con 
hechos; la fe no es un privilegio que se ha de reclamar, sino un don que se debe compartir", afirmó. 

Francisco también resaltó la importancia de la alabanza en la vida del cristiano. "La oración de alabanza y adoración 
es la más elevada; gratuita e incondicional, atrae la alegría del Espíritu, purifica el corazón, restablece la armonía, 
recompone la unidad. Es el antídoto contra la tristeza, contra la tentación de dejarnos afectar por nuestra pobreza 
interior y la pobreza exterior de nuestros números. El que alaba no se fija en la pequeñez del rebaño, sino en la 
belleza de ser los pequeños del Padre", afirmó. 

https://www.religionenlibertad.com/secciones/1/691/autor/autores.html
https://www.religionenlibertad.com/Nuestra%20Se%C3%B1ora%20de%20Arabia,%20una%20catedral%20estrat%C3%A9gica%20para%20evangelizar%20en%20donde%20Cristo%20est%C3%A1%20prohibido
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El Papa: "La fe no es 
un privilegio que se ha 
de reclamar, sino un 
don que se debe 
compartir". 

Un rebaño que no es 
uniforme. "Es decir, no 
nos encierra en la 
uniformidad, sino que 
nos dispone 
a acogernos en las 
diferencias. Esto 
acontece a quien vive 
según el Espíritu; 
aprende a encontrarse 

con cada hermano y hermana en la fe como parte del cuerpo al que pertenece. Este es el espíritu del camino 
ecuménico", comentó. 

Un recuerdo lejano 

En este sentido recordó la vida de los discípulos. "En Jerusalén, el día de Pentecostés, aun proviniendo de muchas 
regiones, se sentían unidos en un solo Espíritu. Hoy, como entonces, la variedad de orígenes y lenguas no es un 
problema, sino una ventaja", apuntó. 

 Y, añadió, la importancia de vivir en salida. "Desde ahí irán hacia el mundo entero. Jerusalén, que parecía su punto 
de llegada, se convirtió en el punto de partida de una aventura extraordinaria. El miedo que los encerró en sus casas 
quedó como un recuerdo lejano; ahora van a todas partes, pero no para distinguirse de los demás, ni tampoco para 
revolucionar el orden de las sociedades y la estructura del mundo, sino para irradiar en cada rincón, a través de sus 
vidas, la belleza del amor de Dios", relató. 

El Papa terminó su discurso animando a los cristianos a mirar a Pentecostés. "Y no podemos estar unidos 
permaneciendo cada uno por su lado, sin abrirnos al testimonio, sin ampliar las fronteras de nuestros intereses y de 
nuestras comunidades en nombre del Espíritu que abraza a todas las lenguas y quiere llegar a cada uno. Él une y 
envía, reúne en comunión y manda en misión. Confiémosle en la oración nuestro itinerario común e invoquemos 
sobre nosotros su efusión, un renovado Pentecostés que nos dé miradas nuevas y pasos ágiles en nuestro camino de 
unidad y de paz", concluyó. 

Con los líderes musulmanes 

A primera hora de la tarde, tras un primer encuentro privado del Papa Francisco con el Gran Imán de Al-Azar, Ahmad 
Muhammad Al-Tayyeb, ambos líderes religiosos se dirigieron a la Mezquita del Palacio Real para el Encuentro con el 
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Consejo Musulmán de Ancianos. El evento se inició con una breve lectura del Corán y de un pasaje bíblico del libro 
del Génesis. 

El Santo Padre animó en su discurso a fomentar la paz. "Que la paz descienda y permanezca con ustedes, que 
desean difundirla inculcando en los corazones los valores del respeto, de la tolerancia y de la moderación; sobre 
ustedes, que se proponen fomentar relaciones amistosas, mutuo respeto y confianza recíproca con todos aquellos 
que, como yo, adhieren a una fe religiosa distinta; sobre ustedes, que quieren favorecer en los jóvenes una educación 
moral e intelectual que se oponga a cualquier forma de odio y de intolerancia", señaló. 

Francisco comentó también la tarea que tienen todos los creyentes. "Tenemos una tarea única e imprescindible, la de 
ayudar a reencontrar estas fuentes de vida olvidadas, de volver a llevar a la humanidad a beber de esta sabiduría 
antigua, de volver a acercar a los fieles a la adoración del Dios del cielo y también acercarlos a los hombres, para 
quienes Él hizo la tierra", apuntó. 

Y dio algunas herramientas para ello. "Nuestros medios son básicamente dos: la oración y la fraternidad. Estas son 
nuestras armas, humildes y eficaces. No nos debemos dejar tentar por otros instrumentos, por atajos indignos del 
Altísimo, cuyo nombre de Paz es insultado por quienes creen en las razones de la fuerza y alimentan la violencia, la 
guerra y el mercado de armas, 'el comercio de la muerte' que, con grandes sumas de dinero cada vez mayores, está 
transformando nuestra casa común en un gran arsenal", concluyó. 

 

 

https://www.religionenlibertad.com/papa_francisco/587719404/misa-paz-bahrein-dios-no-usa-fuerza-violencia-
sino-debilidad-del-amor.html 

 

MISA POR LA PAZ EN BAHRÉIN: «DIOS NO USA LA FUERZA DE LA VIOLENCIA SINO LA 
DEBILIDAD DEL AMOR» 

El Papa celebró una misa 
ante miles de fieles 
llegados de todo el país y 
de toda la región (Foto: 
Vatican Media). 

 

ReL 
05 noviembre 2022  

 

El Papa celebró este 
sábado en Bahréin la 
Santa Misa por la paz y la justicia en el Estadio Nacional. En su homilía,  Francisco comenzó recordando al profeta 

https://www.religionenlibertad.com/secciones/1/691/autor/autores.html
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Isaías cuando este promete un Mesías que "traerá la paz sin fin". El Pontífice volvió a incidir en la importancia de 
amar "no solo cuando todo va bien" sino "incluso a los enemigos". 

"El profeta Isaías dice que Dios hará surgir un Mesías cuya soberanía será grande, y habrá una paz sin fin. 
Parece una contradicción, ya que, de hecho, en la apariencia de este mundo, lo que muchas veces vemos es que 
cuanto más se busca el poder, más amenazada está la paz", expresó el Papa ante un estadio abarrotado de fieles. 

Cultivarlo y practicarlo 

Francisco comentó que el Señor no tiene las características de los poderosos de la tierra. "En cambio, el profeta da un 
anuncio extraordinariamente novedoso: el Mesías que llega es poderoso, sí, pero no a la manera de un caudillo que 
trae la guerra y domina a los otros, sino en cuanto 'Príncipe de la paz', como Aquel que reconcilia a los 
hombres con Dios y entre ellos", apuntó. 

Francisco añadió en este sentido cuál es el verdadero poder de Cristo. "La grandeza de su poder no usa la fuerza de 
la violencia, sino la debilidad del amor. Este es el poder de Cristo: el amor. Y también a nosotros Él nos confiere el 
mismo poder, el poder de amar, de amar en su nombre, de amar como Él ha amado", comentó. 

 Papa Francisco: "El Mesías que llega es poderoso, sí, pero no a la manera de un caudillo". 

El Papa afirmó que el cristiano debe imitar la forma de amar que tiene Dios. "De manera incondicional, no sólo cuando 
todo va bien y sentimos el deseo de amar, sino siempre; no sólo a nuestros amigos y vecinos, sino a todos, incluso 



33 
 

a los enemigos". Y, animó a cultivar este amor. "Las palabras de Jesús nos invitan a amar siempre, es decir, a 
permanecer siempre en su amor, a cultivarlo y practicarlo cualquiera que sea la situación que vivamos", relató. 

No se trata de un amor de sentimiento, aseguró el Papa. "Pero, atención, la mirada de Jesús es concreta; no dice que 
será fácil y no propone un amor sentimental y romántico, como si en nuestras relaciones humanas no existiesen 
momentos de conflicto y entre los pueblos no hubiera motivos de hostilidad", apuntó. 

Sorprendente y audaz 

El Papa destacó en su homilía que Cristo es realista. "Jesús es realista, habla explícitamente de los que les hacen el 
mal y de enemigos. Sabe que en nuestras relaciones tiene lugar una lucha cotidiana entre el amor y el odio; y que 
también dentro de nosotros, cada día, se verifica un combate entre la luz y las tinieblas, entre muchos propósitos 
y deseos de bien y esa fragilidad pecaminosa que frecuentemente nos domina y nos arrastra hacia las obras del 
mal", comentó. 

El Papa animó a permanecer en el amor, incluso cuando se recibe algún ataque. "Lo que debemos hacer, tal como 
nos lo propone Jesús, es algo sorprendente y audaz. Él pide a los suyos la valentía de arriesgarse por algo que 
aparentemente parece la opción perdedora. Pide que permanezcamos siempre, fielmente, en el amor, a pesar de 
todo, incluso ante el mal y el enemigo", relató. 

En este sentido, el Papa recordó la Ley del Talión. "Reaccionar de una forma simplemente humana nos encadena al 
'ojo por ojo, diente por diente', pero eso significa hacer justicia con las mismas armas del mal que recibimos", afirmó. 
Francisco señala que la propuesta de Cristo es otra. "Jesús se atreve a proponernos algo nuevo, distinto, 
impensable, suyo: 'Yo les digo que no hagan frente al que les hace mal; al contrario, si alguien te da una bofetada en 
la mejilla derecha, preséntale también la otra'", recordó el Papa.  

Por ello, Francisco comentó la importancia de desactivar la cadena del mal. "Es necesario desactivar, quebrar la 
cadena del mal, romper la espiral de violencia, dejar de albergar rencores, dejar de quejarse y compadecerse de sí 
mismo. Hay que permanecer en el amor, siempre, es el camino de Jesús para dar gloria al Dios del cielo y construir 
la paz en la tierra. Amar siempre", relató. 

El Estadio Nacional de Bahréin se encuentra a siete kilómetros de la residencia pontificia, en Riffa, sede de la familia 
real. La instalación, que puede albergar a unos treinta mil fieles, fue construida en 1982 y renovada en diciembre de 
2012. El Papa, a su llegada, recorrió en papamóvil el Estadio para saludar a los fieles presentes.  
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https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2022/november/documents/20221105-giovani-
bahrain.html 

 

VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
AL REINO DE BARÉIN 

(3 - 6 DE NOVIEMBRE DE 2022) 

ENCUENTRO CON LOS JÓVENES 

DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Colegio del Sagrado Corazón de Awali 
Sábado, 5 de noviembre de 2022 

[ 

Queridos amigos, hermanos y hermanas, ¡buenos días! 

Les agradezco que estén aquí, de muchas naciones y con tanto entusiasmo. Quisiera agradecer a Sor Rosalyn sus 
palabras de bienvenida y la dedicación con la que, junto con muchos otros, dirige este Colegio del Sagrado Corazón. 

Y me alegro de haber visto en el Reino de Baréin un lugar de encuentro y diálogo entre diferentes culturas y credos. Y 
en este momento, mirándolos a ustedes, que no son de la misma religión y no tienen miedo de estar juntos, pienso 
que sin ustedes esta convivencia de las diferencias no sería posible. ¡Y no tendría futuro! En la masa del mundo, 
ustedes son la buena levadura destinada a crecer, a superar tantas barreras sociales y culturales, y a promover 
gérmenes de fraternidad y novedad. Jóvenes, ustedes son los que, como viajeros inquietos y abiertos a lo inédito, no 
tienen miedo de enfrentarse, dialogar, “hacer ruido” y mezclarse con los demás, convirtiéndose en la base de una 
sociedad amiga y solidaria. Y esto, queridos amigos, es fundamental en los contextos complejos y plurales en los que 
vivimos; derribar algunas barreras para inaugurar un mundo más conforme al hombre, más fraternal, aun cuando esto 
suponga enfrentar muchos retos. A este respecto, tomando como referencia sus testimonios y sus preguntas, me 
gustaría dirigirles tres pequeñas invitaciones, no tanto para enseñarles algo sino para animarlos.  

La primera invitación es a abrazar la cultura del 
cuidado. Sor Rosalyn utilizó esta expresión: “cultura 
del cuidado”. Hacerse cargo, cuidar, significa 
desarrollar una actitud interior de empatía, una mirada 
atenta que nos lleva a salir de nosotros mismos, una 
presencia amable que supera la indiferencia y nos 
impulsa a interesarnos por los demás. Este es el punto 
de inflexión, el comienzo de la novedad, el antídoto 
contra un mundo cerrado que, impregnado de 
individualismo, devora a sus hijos; contra un mundo 
prisionero de la tristeza, que genera indiferencia y 
soledad. Me permito decirles, ¡cuánto daño hace el 
espíritu de tristeza!  Porque si no aprendemos a 
hacernos cargo de lo que nos rodea —de los demás, 
de la ciudad, de la sociedad, de la creación— terminamos pasando la vida como los que corren, se afanan, hacen 

https://www.vatican.va/content/francesco/es/travels/2022/outside/documents/bahrain-2022.html
https://www.vatican.va/content/francesco/es/travels/2022/outside/documents/bahrain-2022.html


35 
 

muchas cosas, pero, al final, se quedan tristes y solos porque nunca han experimentado en profundidad la alegría de 
la amistad y de la gratuidad. Y no le han dado al mundo aquel toque único de belleza que sólo él, o ella, y nadie más 
podría darle. Como cristiano, pienso en Jesús y veo que sus acciones estuvieron siempre animadas por el cuidado. 
Cuidó las relaciones con todos los que encontraba en las casas, en los pueblos y en los caminos. Miraba a la gente a 
los ojos, escuchaba sus peticiones de ayuda, se acercaba y tocaba sus heridas. Ustedes, ¿miran a la gente a los 
ojos? Jesús entró en la historia para decirnos que el Altísimo cuida de nosotros; para recordarnos que estar del lado 
de Dios significa hacerse cargo de alguien y de algo, especialmente de los más necesitados. 

Amigos, ¡qué maravilloso es convertirse en especialistas del cuidado y artistas de las relaciones! Pero esto requiere, 
como todo en la vida, un entrenamiento constante. Así que no se olviden de cuidarse primero a ustedes mismos, no 
tanto del exterior, sino del interior, la parte más oculta y preciosa de ustedes. ¿Cuál es? El alma, el corazón. ¿Y cómo 
se hace para cuidar el corazón? Traten de escucharlo en silencio, de encontrar espacios para estar en contacto con 
su interioridad, para sentir el regalo que son, para acoger su propia existencia y no dejar que se les escape de las 
manos. Que no les suceda ser “turistas de la vida”, que sólo la miran desde fuera, superficialmente. Y, en silencio, 
siguiendo el ritmo de vuestro corazón, hablen con Dios. Háblenle de ustedes mismos, y también de aquellos que 
encuentran cada día y que Él les da como compañeros de viaje. Llévenle los rostros, las situaciones felices y 
dolorosas, porque no hay oración sin relaciones, como tampoco hay alegría sin amor.  

Y el amor —ustedes lo saben— no es una 
telenovela o una película romántica. Amar 
es preocuparse por el otro, cuidarlo, 
ofrecer el propio tiempo y los propios 
dones a quien lo necesita, arriesgarse 
para hacer de la vida un regalo que 
genera ulterior vida. Amigos, por favor, no 
se olviden nunca de una cosa: todos 
ustedes —sin excluir a nadie— son un 
tesoro, un tesoro único y valioso. Por eso, 
no encierren su vida en una caja fuerte, 
pensando que es mejor no hacer ningún 
esfuerzo porque no ha llegado aún el 
momento de gastarla. Muchos de ustedes 
están aquí de paso, por razones de 
trabajo y a menudo por un tiempo 
determinado. Pero si vivimos con la 

mentalidad del turista, no aprovechamos el momento presente y nos arriesgamos a desperdiciar trozos enteros de 
vida. Qué hermoso es, en cambio, dejar ahora una buena huella en el camino, preocupándonos por la comunidad, por 
los compañeros de clase, por los colegas de trabajo, por la creación. Nos hace bien preguntárnoslo, ¿qué huella estoy 
dejando ahora, aquí donde vivo, en el lugar donde la Providencia me ha puesto? 

Esta es la primera invitación, la cultura del cuidado; si la hacemos nuestra, contribuimos a que crezca la semilla de la 
fraternidad. Y esta es la segunda invitación que quisiera hacerles: sembrar fraternidad. Me gustó lo que dijiste 
Abdulla: “Es necesario ser campeones no sólo en el campo de juego, sino en la vida”. Campeones fuera del campo. 
Es verdad, ¡sean campeones de fraternidad, fuera del campo! Este es el desafío de hoy para el triunfo de mañana, el 
desafío de nuestras sociedades cada vez más globalizadas y multiculturales. Miren, todos los instrumentos y la 
tecnología que la modernidad nos da no bastan para que el mundo sea pacífico y fraterno. Lo estamos viendo, en 
efecto, los vientos de guerra no se aplacan con el progreso técnico. Constatamos con tristeza que en muchas 
regiones las tensiones y las amenazas aumentan, y a veces los conflictos estallan. Pero esto a menudo sucede 
porque no se trabaja el propio corazón, porque se permite que en las relaciones con los demás las distancias se 
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agranden, y de este mismo modo las diferencias étnicas, culturales, religiosas y de otro tipo se convierten en 
problemas y temores que aíslan, y no en oportunidades para crecer juntos. Y cuando parecen ser más fuertes que la 
fraternidad que nos une, se corre el riesgo del enfrentamiento.  

A ustedes jóvenes, que son más directos y capaces de establecer contactos y amistades, superando los prejuicios y 
las barreras ideológicas, quiero decirles: sean sembradores de fraternidad y serán cosechadores de futuro, porque el 
mundo sólo tendrá futuro en la fraternidad. Es una invitación que encuentro en el centro de mi fe. Dice la Biblia: 
«¿Cómo puede amar a Dios, a quien no ve, el que no ama a su hermano, a quien ve? Este es el mandamiento que 
hemos recibido de él: el que ama a Dios debe también amar a su hermano» (1 Jn 4,20-21). Sí, Jesús nos pide que no 
desvinculemos nunca el amor a Dios del amor al prójimo, haciéndonos nosotros mismos prójimos de todos 
(cf. Lc 10,29-37). De todos, no sólo de quien me resulta simpático. Vivir como hermanos y hermanas es la vocación 
universal confiada a toda criatura. Y ustedes, jóvenes —sobre todo ustedes—, frente a la tendencia dominante de 
permanecer indiferentes y mostrarse intolerantes con los demás, hasta el punto de avalar guerras y conflictos, están 
llamados a «reaccionar con un nuevo sueño de fraternidad y de amistad social que no se quede en las palabras» 
(Fratelli tutti, 6). Las palabras no son suficientes, se necesitan gestos concretos realizados en lo cotidiano. 

Hagámonos algunas preguntas también aquí: ¿Soy abierto a los demás? ¿Soy amigo o amiga de alguna persona que 
no forma parte de mi grupo de intereses, que tiene creencias y costumbres diferentes de las mías? ¿Busco el 
encuentro o me quedo en lo mío? El camino es el que nos ha señalado Nevin con pocas palabras: “crear buenas 
relaciones”, con todos. En ustedes, jóvenes, está vivo el deseo de viajar, de conocer nuevas tierras, de superar los 
límites de los lugares habituales. Quisiera decirles: aprendan a viajar también dentro de ustedes mismos, amplíen las 
fronteras interiores, para que se desplomen los prejuicios sobre los demás, se reduzca el espacio de la desconfianza, 
se derriben los muros del miedo, florezca la amistad fraterna. También en esto déjense ayudar por la oración, que 
ensancha el corazón y que, abriéndonos al encuentro con Dios, nos ayuda a ver en quién encontramos a un hermano 
y una hermana. A este respecto, son hermosas las palabras de un profeta que dice: «¿No nos ha creado un solo 
Dios? ¿Por qué nos traicionamos unos a otros?» (Ml 2,10). Sociedades como esta, con una notable riqueza de fe, 
tradiciones y lenguas diversas, pueden convertirse en “escuelas de fraternidad”. Aquí estamos a las puertas del gran y 
multiforme continente asiático, al que un teólogo definió como «un continente de lenguas» (A. Pieris, en Teologia in 
Asia, Brescia 2006, 5); ¡sepan armonizarlas en la única lengua, la lengua del amor, como verdaderos campeones de 
fraternidad!  

Quisiera hacerles además una tercera 
invitación. Se refiere al desafío de tomar 
decisiones en la vida. Ustedes lo saben 
bien, por la experiencia de cada día, no 
existe una vida sin desafíos que afrontar. Y 
siempre, frente a un desafío, como ante una 
encrucijada, es necesario elegir, 
involucrarse, arriesgarse, decidir. Pero esto 
requiere una buena estrategia, no se puede 
improvisar viviendo sólo por instinto y al 
instante. ¿Y cómo se hace para prepararse, 
para entrenar la capacidad de decidir, la 
creatividad, la valentía, la perseverancia? 
¿Cómo afinar la mirada interior, aprender a 
juzgar las situaciones, a captar lo esencial? 
Se trata de crecer en el arte de orientarse 
en las decisiones, de tomar la dirección correcta.Por eso, la tercera invitación es hacer elecciones en la vida, 
elecciones justas. 

https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html#6
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Todo esto me vino a la mente pensando en las preguntas de Merina. Son interrogantes que expresan justamente la 
necesidad de descubrir la dirección que hay que tomar en la vida. —Por cómo dijo las cosas, ella muestra ser muy 
valiente— Y puedo compartirles mi experiencia: era un adolescente como ustedes, como todos, y mi vida era la vida 
normal de un joven. La adolescencia —lo sabemos— es un camino, es una etapa de crecimiento, un periodo en el 
que nos asomamos a la vida en sus aspectos a veces contradictorios, afrontando ciertos desafíos por primera vez. Y 
bien, ¿cuál es mi consejo?: ¡sigan adelante sin miedo, y nunca solos! Dos cosas, sigan adelante sin miedo y nunca 
solos. Dios nunca los deja solos, pero, para darles una mano, espera que se la pidan. Él nos acompaña y nos guía. 
No con prodigios y milagros, sino hablando delicadamente por medio de nuestros pensamientos y de nuestros 
sentimientos;y también a través de nuestros profesores, nuestros amigos, nuestros padres y todas las personas que 
quieren ayudarnos. 

Es necesario, entonces, aprender a distinguir su voz. La voz de Dios que nos habla. ¿Cómo aprendemos esto? Como 
nos decías tú, Merina, por medio de la oración silenciosa, el diálogo íntimo con Él, conservando en el corazón lo que 
nos hace bien y nos da paz. La paz es un signo de la presencia de Dios. Esta luz de Dios ilumina el laberinto de 
pensamientos, emociones y sentimientos en el que a menudo nos movemos. El Señor desea iluminar sus 
inteligencias, sus sentimientos más íntimos, las aspiraciones que tienen en el corazón, las opiniones que maduran 
dentro de ustedes. Quiere ayudarlos a distinguir lo que es esencial de lo que es superficial, lo que es bueno de lo que 
es malo para ustedes y para los demás, lo que es justo de lo que genera injusticia y desorden. Nada de lo que nos 
sucede le es ajeno a Dios, nada, pero con frecuencia somos nosotros los que nos alejamos de Él, no le confiamos las 
personas y las situaciones, nos cerramos en el miedo y la vergüenza. No, alimentemos en la oración la certeza 
consoladora de que el Señor vela sobre 
nosotros, que no duerme, sino que nos 
cuida siempre.  

Amigos, jóvenes, la aventura de las 
decisiones no la realizamos solos. Por eso, 
permítanme decirles una última cosa: 
busquen siempre, antes que las opiniones 
de internet, buenos consejeros en la vida, 
personas sabias y de confianza que puedan 
orientarlos, ayudarlos. Pienso en los padres 
y en los maestros, pero también en los 
ancianos, en los abuelos, y en un buen 
acompañante espiritual. ¡Cada uno de 
nosotros necesita ser acompañado en el 
camino de la vida!Repito lo que les he 
dicho, ¡nunca solos! Necesitamos ser 
acompañados en el camino de la vida. 

Queridos jóvenes, los necesitamos, necesitamos su creatividad, sus sueños y su valentía, su simpatía y sus sonrisas, 
su alegría contagiosa y también esa pizca de locura que ustedes saben llevar a cada situación, y que ayuda a salir del 
sopor de la rutina y de los esquemas repetitivos en los que a veces encasillamos la vida. Como Papa quiero decirles: 
la Iglesia está con ustedes y los necesita, a cada uno de ustedes, para rejuvenecer, explorar nuevos senderos, 
experimentar nuevos lenguajes, volverse más alegre y acogedora. ¡No pierdan nunca la valentía de soñar y de vivir 
en grande! Aprópiense de la cultura del cuidado y difúndanla; sean campeones de fraternidad; afronten los desafíos 
de la vida dejándose orientar por la creatividad fiel de Dios y por buenos consejeros. Y, por último, acuérdense de mí 
en sus oraciones. Yo haré lo mismo por ustedes; los llevo en el corazón. ¡Gracias! 

God be with you! Allah ma’akum [Que Dios esté con ustedes] 
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https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2022/november/documents/20221106-chiesa-
bahrain.html 

 

VIAJE APOSTÓLICO DE SU SANTIDAD EL PAPA FRANCISCO 
AL REINO DE BARÉIN 

(3 - 6 DE NOVIEMBRE DE 2022) 

ENCUENTRO CON LOS OBISPOS, SACERDOTES, 
CONSAGRADOS, SEMINARISTAS Y AGENTES PASTORALES 

DISCURSO DEL SANTO PADRE 

Iglesia del Sagrado Corazón de Manama 
Domingo, 6 de noviembre de 2022 

 

Queridos obispos, sacerdotes, consagrados, seminaristas y agentes de pastoral, ¡buenos días! 

Estoy contento de encontrarme entre ustedes, en esta comunidad cristiana que manifiesta bien su rostro “católico”, es 
decir, universal; una Iglesia formada por personas provenientes de muchas partes del mundo, que se reúnen para 
confesar la única fe en Cristo. Mons. Hinder, a quien agradezco su servicio y sus palabras, habló ayer de «un 
pequeño rebaño constituido por migrantes». Así que, saludando a cada uno de ustedes, pienso también en sus 
pueblos de pertenencia, en sus familias, que llevan en el corazón con un poco de nostalgia, en sus países de origen. 
En particular, viendo aquí presentes a fieles del Líbano, aseguro mi oración y cercanía a ese amado país, tan 
cansado y tan probado, y a todos los pueblos que sufren en Oriente Medio. Es hermoso pertenecer a una Iglesia 
formada de historias y rostros diversos que encuentran armonía en el único rostro de Jesús. Y dicha variedad —que 
he visto en estos días— es el espejo de este país, de la gente que habita en él, así como del paisaje que lo 
caracteriza y que, aun dominado por el desierto, posee una rica y variada presencia de plantas y de seres vivos. 

 

Las palabras de Jesús que hemos escuchado 
hablan del agua viva que brota de Cristo y de 
los creyentes (cf. Jn 7,37-39). Me hicieron 
pensar precisamente en esta tierra. Es 
verdad, hay mucho desierto, pero también hay 
manantiales de agua dulce que corren 
silenciosamente en el subsuelo, irrigándolo. 
Es una hermosa imagen de lo que son 
ustedes y sobre todo de lo que la fe realiza en 
la vida; emerge a la superficie nuestra 
humanidad, demacrada por muchas 
fragilidades, miedos, desafíos que debe 
afrontar, males personales y sociales de 
distinto tipo; pero en el fondo del alma, bien 
adentro, en lo íntimo del corazón, corre 

https://www.vatican.va/content/francesco/es/travels/2022/outside/documents/bahrain-2022.html
https://www.vatican.va/content/francesco/es/travels/2022/outside/documents/bahrain-2022.html
https://www.vatican.va/news_services/liturgy/libretti/2022/20221103-06-messake-bahrein.pdf
https://www.vatican.va/news_services/liturgy/libretti/2022/20221103-06-messake-bahrein.pdf
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serena y silenciosa el agua dulce del Espíritu, que riega nuestros desiertos, vuelve a dar vigor a lo que amenaza con 
secarse, lava lo que nos degrada, sacia nuestra sed de felicidad. Y siempre renueva la vida. Esta es el agua viva de la 
que habla Jesús, esta es la fuente de vida nueva que nos promete: el don del Espíritu Santo, la presencia tierna, 
amorosa y revitalizadora de Dios en nosotros. 

Nos hace bien, pues, detenernos en la escena que describe el Evangelio. Jesús se encontraba en el templo de 
Jerusalén, donde se estaba celebrando una de las fiestas más importantes, durante la cual el pueblo bendecía al 
Señor por el don de la tierra y de las cosechas, haciendo memoria de la Alianza. En ese día de fiesta se realizaba un 
rito importante: el sumo sacerdote se dirigía a la piscina de Siloé, sacaba agua y luego, mientras el pueblo cantaba y 
exultaba, la derramaba fuera de los muros de la ciudad para indicar que de Jerusalén iba a fluir una gran bendición 
para todos. En efecto, sobre Jerusalén el salmista había dicho: «Todas mis fuentes están en ti» (Sal 87,7); y el profeta 
Ezequiel había hablado de un manantial de agua que, brotando del templo, iba a irrigar y fecundar como un río toda la 
tierra (cf. Ez 47,1-12).   

En vista de lo anterior, comprendemos 
bien qué quiere decirnos el Evangelio 
de Juan con esta escena: estamos en 
el último día de la fiesta, Jesús, 
«poniéndose de pie», exclamó: «El que 
tenga sed, venga a mí» (Jn 7,37), 
porque «de su seno brotarán 
manantiales de agua viva» (v. 38). 
¡Qué invitación más hermosa! Y el 
evangelista explica: «Él se refería al 
Espíritu que debían recibir los que 
creyeran en él. Porque el Espíritu no 
había sido dado todavía, ya que Jesús 
aún no había sido glorificado» (v. 39). 
Se hace referencia a la hora en que 
Jesús muere en la cruz. En ese 
momento, ya no es del templo de 

piedras, sino del costado abierto de Cristo que saldrá el agua de la vida nueva, el agua vivificante del Espíritu Santo, 
destinada a regenerar a toda la humanidad liberándola del pecado y de la muerte. 

Hermanos y hermanas, recordemos siempre esto: la Iglesia nace allí, nace del costado abierto de Cristo, de un baño 
de regeneración en el Espíritu Santo (cf. Tt 3,5). No somos cristianos por nuestros méritos o sólo porque nos 
adherimos a un credo, sino porque en el Bautismo nos fue donada el agua viva del Espíritu, que nos hace hijos 
amados de Dios y hermanos entre nosotros, convirtiéndonos en criaturas nuevas. Todo brota de la gracia, —todo es 
gracia—, todo viene del Espíritu Santo. Permítanme, entonces, detenerme brevemente con ustedes sobre tres 
grandes dones que el Espíritu Santo nos da y nos pide que acojamos y vivamos: la alegría, la unidad y la profecía.La 
alegría, la unidad y la profecía. 

En primer lugar, el Espíritu es fuente de alegría. El agua dulce que el Señor quiere hacer correr en los desiertos de 
nuestra humanidad, amasada de tierra y de fragilidad, es la certeza de no estar nunca solos en el camino de la vida. 
En efecto, el Espíritu es Aquel que no nos deja solos, es el Consolador; nos alienta con su presencia discreta y 
benéfica, nos acompaña con amor, nos sostiene en las luchas y en las dificultades, anima nuestros sueños más 
hermosos y nuestros deseos más grandes, abriéndonos al asombro y a la belleza de la vida. Por eso, la alegría del 
Espíritu no es un estado ocasional o una emoción del momento; tampoco es esa especie de «alegría consumista e 
individualista tan presente en algunas experiencias culturales de hoy» (Exhort. ap. Gaudete et exsultate, 128). En 

https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20180319_gaudete-et-exsultate.html#Alegr%C3%ADa_y_sentido_del_humor
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cambio, la alegría en el Espíritu es aquella que nace de la relación con Dios, de saber que, aun en las dificultades y 
en las noches oscuras que a veces atravesamos, no estamos solos, perdidos o derrotados, porque Él está con 
nosotros. Y con Él podemos afrontar y superar todo, incluso los abismos del dolor y de la muerte.  

A ustedes, que han descubierto esta alegría y la viven en comunidad, quisiera decirles: consérvenla, más 
aún, multiplíquenla. ¿Y saben cuál es la mejor manera para hacer esto? Dándola. Sí, es así, la alegría cristiana es 

contagiosa, porque el 
Evangelio hace salir de sí 
mismo para comunicar la 
belleza del amor de Dios. Por 
lo tanto, es esencial que en las 
comunidades cristianas la 
alegría no decaiga y se 
comparta; que no nos 
limitemos a repetir gestos por 
rutina, sin entusiasmo, sin 
creatividad. De lo contrario, 
perderemos la fe y nos 
convertiremos en una 
comunidad aburrida, ¡y eso es 
malo! Es importante que, 
además de la liturgia, 
particularmente en la 
celebración de la Misa, fuente 
y cumbre de la vida cristiana 

(cf. Sacrosanctum Concilium, 10), hagamos circular la alegría del Evangelio también a través de una acción pastoral 
dinámica, especialmente para los jóvenes, las familias y las vocaciones a la vida sacerdotal y religiosa. La alegría 
cristiana no se puede retener para uno mismo; sólo cuando la hacemos circular, se multiplica.   

En segundo lugar, el Espíritu Santo es fuente de unidad. Los que lo acogen reciben el amor del Padre y se convierten 
en sus hijos (cf. Rm 8,15-16); y, si son hijos de Dios, son también hermanos y hermanas. No puede haber lugar para 
las obras de la carne, es decir, del egoísmo; como las divisiones, las peleas, las calumnias, las murmuraciones. Por 
favor estén atentos al chismorreo, las habladurías destruyen una comunidad. Las divisiones del mundo, y también las 
diferencias étnicas, culturales y rituales, no pueden dañar o comprometer la unidad del Espíritu. Por el contrario, su 
fuego destruye los deseos mundanos y enciende nuestras vidas con ese amor acogedor y compasivo con el que 
Jesús nos ama, para que también nosotros podamos amarnos así entre nosotros. Por eso, cuando el Espíritu del 
Resucitado desciende sobre los discípulos, se convierte en fuente de unidad y de fraternidad contra todo egoísmo; 
inaugura el único lenguaje del amor, para que los diversos lenguajes humanos no permanezcan lejanos e 
incomprensibles; rompe las barreras de la desconfianza y del odio, para crear espacios de acogida y de diálogo; libera 
del miedo e infunde la valentía de salir al encuentro de los demás con la fuerza desarmada y desarmante de la 
misericordia.  

Esto es lo que hace el Espíritu Santo, modela de este modo a la Iglesia desde sus orígenes. Desde Pentecostés las 
procedencias, las sensibilidades y las diferentes visiones se armonizan en la comunión, se forjan en una unidad que 
no es uniformidad, es armonía, porque el Espíritu Santo es armonía. Si hemos recibido el Espíritu, nuestra vocación 
eclesial es principalmente la de cuidar la unidad y cultivar el conjunto, es decir —como dice san Pablo— «conservar la 
unidad del Espíritu, mediante el vínculo de la paz. Hay un solo Cuerpo y un solo Espíritu, así como hay una misma 
esperanza, a la que hemos sido llamados» (Ef 4,3-4). 

https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19631204_sacrosanctum-concilium_sp.html
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En su testimonio, Chris ha dicho que, cuando era muy joven, lo que le había fascinado de la Iglesia católica era «la 
devoción común de todos los fieles»; todos reunidos en una sola familia, todos para cantar las alabanzas del Señor, 
sin importar el color de la piel, la procedencia geográfica o el idioma. Esta es la fuerza de la comunidad cristiana, el 
primer testimonio que podemos dar al mundo. ¡Tratemos de ser custodios y constructores de unidad! Para ser 
creíbles en el diálogo con los demás, vivamos la fraternidad entre nosotros. Hagámoslo en las comunidades, 
valorando los carismas de todos sin mortificar a nadie; hagámoslo en las casas religiosas, como signos vivos de 
concordia y de paz; hagámoslo en las familias, de modo que el vínculo de amor del sacramento se traduzca en 
actitudes cotidianas de servicio y de perdón; hagámoslo también en la sociedad multirreligiosa y multicultural en la 
que vivimos. Estemos siempre en favor del diálogo, —siempre—, seamos tejedores de comunión con los hermanos 
de otros credos y confesiones. Sé que en este camino ustedes ya dan un hermoso ejemplo, pero la fraternidad y la 
comunión son dones que no debemos cansarnos de pedir al Espíritu, para rechazar las tentaciones del enemigo, que 
siempre siembra cizaña. 
 

 

Por último, el Espíritu es fuente de profecía. La historia de la salvación, como sabemos, está repleta de numerosos 
profetas que Dios llama, consagra y envía en medio del pueblo para que hablen en su nombre. Los profetas reciben 
del Espíritu Santo la luz interior que los hace intérpretes atentos de la realidad, capaces de captar dentro de las 
tramas, a menudo oscuras, de la historia, la presencia de Dios, e indicarla al pueblo. Con frecuencia las palabras de 
los profetas son penetrantes; llaman por su nombre a los proyectos de mal que se anidan en el corazón de la gente, 
ponen en crisis las falsas seguridades humanas y religiosas, e invitan a la conversión. 

También nosotros tenemos esta vocación profética; todos los bautizados han recibido el Espíritu y todos son profetas. 
Y como tales no podemos fingir que no vemos las obras del mal, quedarnos en una “vida tranquila” para no 
ensuciarnos las manos.Un cristiano tarde o temprano debe ensuciarse las manos para vivir bien su vida cristiana y 
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dar buen testimonio. Por el contrario, hemos recibido un Espíritu de profecía para manifestar el Evangelio con nuestro 
testimonio de vida. Por eso san Pablo exhorta: «Aspiren a los dones espirituales, sobre todo al de profecía» (1 
Co 14,1). La profecía nos hace capaces de practicar las bienaventuranzas evangélicas en las situaciones de cada día, 
es decir, de edificar con firme mansedumbre ese Reino de Dios en el que el amor, la justicia y la paz se oponen a 
toda forma de egoísmo, de violencia y de degradación. He apreciado que Sor Rose haya hablado del ministerio con 
las mujeres que se encuentran detenidas en las cárceles. ¡Esto es hermoso! Una posibilidad que debemos agradecer. 
La profecía que edifica y conforta a estas personas consiste en compartir con ellas el tiempo, anunciarles la Palabra 
del Señor, rezar con ellas. Es prestarles atención, porque allí donde hay hermanos necesitados, como los presos, 
está Jesús, Jesús herido en cada persona que sufre (cf. Mt 25,40). ¿Sabes lo que pienso cuando entro en una cárcel? 
"¿Por qué ellos y no yo?". Es la misericordia de Dios. Pero hacerse cargo de los detenidos nos ayuda a todos, como 
comunidad humana, porque según cómo se trate a los últimos es como se mide la dignidad y la esperanza de una 
sociedad. 

Queridos hermanos y hermanas, en estos meses estamos rezando mucho por la paz. En este contexto, el acuerdo 
firmado sobre la situación de Etiopía constituye una esperanza. Animo a todos a sostener este compromiso por una 
paz duradera, para que, con la ayuda de Dios, se sigan recorriendo los caminos del diálogo y el pueblo vuelva pronto 
a encontrar una vida serena y digna. Y además no quiero dejar de rezar y pedirles que recen por la martirizada 
Ucrania, para que esa guerra termine. 

Y ahora, queridos hermanos y hermanas, hemos llegado al final. Quisiera decirles “gracias” por estos días vividos 
juntos. ¡No olviden la alegría, la unidad y la profecía! —No las olviden—. Con el corazón lleno de gratitud los bendigo 
a todos, especialmente a cuantos han trabajado por este viaje. Y, viendo que estas son las últimas palabras públicas 
que pronuncio, permítanme agradecer a Su Majestad el Rey y a las autoridades de este país —también el Ministro de 
Justicia, aquí presente— por la exquisita hospitalidad. Los animo a seguir con constancia y alegría su camino 
espiritual y eclesial. Y ahora invoquemos la intercesión maternal de la Virgen María, que me alegra venerar como 
Nuestra Señora de Arabia. Que Ella nos ayude a dejarnos guiar siempre por el Espíritu Santo y nos mantenga 
alegres, unidos en el afecto y en la oración. No se olviden de rezar por mí, cuento con ello. 

 

 

 

 

https://www.aciprensa.com/noticias/el-papa-francisco-se-despide-de-bahrein-y-regresa-a-roma-40837 

 

EL PAPA FRANCISCO SE DESPIDE 
DE BAHREIN Y REGRESA A ROMA 

 
POR ALMUDENA MARTÍNEZ-BORDIÚ | 
ACI Prensa 

 

Avión que lleva al Papa y periodistas de 
regreso a Roma. Crédito: Captura Vatican 
Media 
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Este domingo 6 de noviembre concluyó el viaje del Papa Francisco a Bahrein, país del Golfo Pérsico donde ha estado 
desde el miércoles 3 de noviembre.  

Tras dejar la residencia papal, el Papa se trasladó en coche a la Base Aérea de Sakhir, en Awali, para la ceremonia 
de despedida del Reino de Bahrein.   

 A su llegada, el Papa fue recibido por el Rey de Bahrein, Hamad bin Isa bin Salman Al Khalifa, el Príncipe Heredero y 
Primer Ministro, otros tres hijos del Rey y un nieto, a la entrada del Salón Real, donde tuvo lugar un breve encuentro.  

 Tras la guardia de honor y el saludo de las respectivas delegaciones, el Papa embarcó en un B787 de Gulf Air 
para regresar a Italia.  

 El avión que transportaba al Santo Padre a su regreso del Viaje Apostólico al Reino de Bahrein despegó de la Base 
Aérea de Sakhir a las 13:16 (hora local). 

 Está previsto que aterrice en el aeropuerto internacional de Fiumicino a las 16.35 (hora de Roma).  

El Papa Francisco ha sido el primer Pontífice en visitar este país del Golfo Pérsico. A pesar de haber explicado a 
los periodistas durante el vuelo de ida que sentía bastante dolor en la rodilla, el Santo Padre no ha perdido la sonrisa 
y ha podido acudir a todos los eventos programados.  

En su primer discurso dirigido a las autoridades del país, explicó que llegaba bajo la bandera del diálogo, “como 
creyente, cristiano y peregrino de paz”. 

El jueves 4 de noviembre, participó en la clausura del “Foro de Bahrein para el diálogo: Oriente y Occidente por la 
Convivencia Humana”, donde pidió a los líderes mundiales oponerse a la guerra, mercado de la muerte”. 

Asimismo, se reunió con el Consejo Musulmán de Ancianos, a quienes recordó que el “extremismo es un peligro que 
corroe la verdadera religión” y participó en un encuentro ecuménico.  

El sábado 5 de noviembre, el Papa Francisco presidió una Misa por la paz y la justicia en el Estadio Nacional de 
Bahrein y tuvo un encuentro con los jóvenes en el Colegio del Sagrado Corazón, a quienes dijo que la Iglesia les 
necesita ahora más que nunca. 

En el último día de su viaje apostólico, tuvo un encuentro con obispos, sacerdotes, consagrados, seminaristas y 
agentes de pastoral en la iglesia del Sagrado Corazón. 

Por último, antes de desplazarse hasta el aeropuerto, realizó una visita privada a la catedral y tuvo un encuentro 
privado con algunos católicos locales, a quienes animó a nunca perder "la alegría del corazón". 

https://www.aciprensa.com/noticias/estoy-muy-adolorido-el-papa-francisco-se-disculpa-con-periodistas-rumbo-a-bahrein-55674
https://www.aciprensa.com/noticias/papa-francisco-desde-bahrein-estoy-aqui-como-creyente-cristiano-y-peregrino-de-paz-75606
https://www.aciprensa.com/noticias/papa-francisco-desde-bahrein-estoy-aqui-como-creyente-cristiano-y-peregrino-de-paz-75606
https://www.aciprensa.com/noticias/papa-francisco-exhorta-a-lideres-a-oponerse-al-negocio-de-la-guerra-mercado-de-la-muerte-95687
https://www.aciprensa.com/noticias/papa-francisco-en-bahrein-el-extremismo-es-un-peligro-que-corroe-la-verdadera-religion-80331/
https://www.aciprensa.com/noticias/lo-esencial-para-el-cristiano-es-saber-amar-como-cristo-dice-el-papa-francisco-27140/
https://www.aciprensa.com/noticias/lo-esencial-para-el-cristiano-es-saber-amar-como-cristo-dice-el-papa-francisco-27140/
https://www.aciprensa.com/noticias/el-papa-francisco-anima-a-los-jovenes-con-estos-3-consejos-15079/
https://www.aciprensa.com/noticias/el-papa-francisco-anima-a-los-jovenes-con-estos-3-consejos-15079/
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RECORDANDO 

 

https://www.cathobel.be/2021/12/bahrein-la-cathedrale-notre-dame-darabie-consacree-le-10-decembre/ 

 

BAHREIN: CATEDRAL DE NUESTRA SEÑORA DE ARABIA CONSAGRADA EL 10 DE 
DICIEMBRE 

Publicado en9 de diciembre de 2021por Cath.ch -  

Modificado el9 de diciembre de 2021  

La Catedral Católica de Nuestra Señora de Arabia, en Awali, en el Reino de Bahrein, dedicada a María Reina de 
Arabia, será consagrada el 10 de diciembre de 2021 por el Cardenal filipino Luis Antonio Tagle, Prefecto de la 
Congregación para la Evangelización de los Pueblos. 

 

La Catedral Católica de Nuestra Señora de Arabia, en Awali, en el Reino de Bahrein | AVONA 

La ceremonia tiene lugar en presencia del obispo Eugene Nugent, nuncio apostólico para Kuwait y Baréin, y del 
obispo Paul Hinder, religioso capuchino de Suiza Oriental, desde mayo de 2020 Administrador Apostólico del Vicariato 
Apostólico de Arabia del Norte ( AVONA ), con sede en Baréin . 

El día anterior, jueves 9 de diciembre, el impresionante lugar de culto católico -la iglesia católica más grande de la 
Península Arábiga- fue inaugurado oficialmente por el rey Hamad bin Issa Al Khalifa, quien en 2013 había donado una 
parcela de casi 9.000 m2, ubicada en el área de la compañía petrolera gubernamental Bapco (Bahrain Petroleum 
Company BSC). De acuerdo con las instrucciones de las autoridades locales, solo unos pocos representantes pueden 
asistir a ambos eventos. 

El sueño del obispo Camillo Ballin 

https://www.cathobel.be/author/cath-ch/
http://www.avona.org/
https://www.cathobel.be/wp-content/uploads/2021/12/cathedrale-ND-Arabie-Awali-Bahrein-AVONA.jpg
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El arzobispo Camillo Ballin, obispo italiano de AVONA, fallecido el 12 de abril de 2020, ve así realizado su “sueño 
misionero”, la construcción de “su” catedral en Awali, a unos veinte kilómetros al sur de Manama, la capital de 
Baréin. Antes de su muerte, el obispo Ballin le dijo a cath.ch que para él, el regalo de esta parcela de 9.000 m2 fue "el 
primer milagro realizado por 'Nuestra Señora de Arabia', lo que significa la apertura de Bahrein a los demás y el 
respeto por el cristianismo". Había mencionado la valentía del rey Hamad bin Issa Al Khalifa para haber realizado este 
gesto, a pesar de las severas críticas de los círculos islamistas. 

el arzobispo Camillo Ballin vio realizado su “sueño misionero” | © Jacques Berset 

El Vicariato Apostólico de Arabia del Norte abarca Bahrein, Kuwait, Qatar y Arabia Saudita. El archipiélago de Bahrein 
tiene aproximadamente 80.000 católicos, pero los cristianos de diversas denominaciones suman unos 140.000, o 
menos del 10% de la población. 

Falta de espacio en las iglesias. 

En Bahrein, la falta de espacio en las iglesias es un gran problema para los católicos. Hasta ahora, el reino solo tenía 
una iglesia en la capital y una pequeña capilla en las afueras. Para los aproximadamente 80.000 católicos que viven 
en el país, era necesario celebrar más de 25 misas de viernes a domingo, y la iglesia siempre estaba abarrotada. 

De ahí la construcción de esta catedral, destinada a convertirse en un lugar de referencia en la región. La única otra 
catedral del vicariato, la de la Sagrada Familia en el Desierto, está en Kuwait. Sin embargo, la Catedral de Nuestra 
Señora de Arabia no es solo para los católicos de Bahréin, sino también para todos los católicos de la Península 
Arábiga. 

También para fieles en Arabia Saudita, donde las iglesias están prohibidas 

Es particularmente importante para los fieles en Arabia Saudita, donde las iglesias y otros lugares de culto cristianos 
no están permitidos y la práctica pública de cualquier religión que no sea el Islam está prohibida. Como Arabia 
Saudita alberga los lugares más sagrados del Islam, confirma AVONA, las religiones no islámicas no son reconocidas 
y sus actividades públicas están prohibidas. 

Por lo tanto, no hay una sola iglesia en este país para unir a los casi 1,5 millones de católicos, según Regina Lynch, 
directora del departamento de proyectos de la obra de ayuda católica internacional "Ayuda a la Iglesia en Détresse 
ACN", que apoyó financieramente las diversas etapas. de este proyecto a favor de los cristianos de la Península 
Arábiga. En toda la región, pero particularmente en Arabia Saudita, la práctica pública del cristianismo está 
severamente restringida y limitada a los terrenos de embajadas extranjeras y casas particulares. Es por eso que 
muchos cristianos que viven en Arabia Saudita viajan a la nación vecina de Bahrein para recibir los sacramentos y 
vivir su fe en comunidad. 

Hasta ahora, solo había cinco iglesias reconocidas oficialmente para servir a los habitantes de esta vicaría de más de 
2,2 millones de km2, explica Regina Lynch. Para el responsable de Ayuda a la Iglesia Necesitada ACN, esta nueva 
construcción marca un gran paso adelante en las relaciones entre la Iglesia y el Reino de Bahrein y también es 
testimonio del número cada vez mayor de católicos en la región. 

Trabajadores migrantes de cien naciones 

Aunque no hay cifras oficiales, se estima que hay más de un millón de católicos solo en Arabia Saudita. Kuwait tiene 
alrededor de 350.000 fieles católicos, Bahréin unos 80.000 y Qatar entre 200.000 y 300.000. Los fieles son todos 
trabajadores inmigrantes de un centenar de naciones, la mayoría de Filipinas e India, pero también de Pakistán, 
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Bangladesh, Sri Lanka, sin contar cristianos de países árabes -libaneses, palestinos, iraquíes, sirios o egipcios- y 
nacionales de muchos países latinoamericanos y africanos . 

Los cristianos que viven en Bahrein a menudo tienen una vida muy difícil, ya que son inmigrantes que han dejado su 
propio país, familia y amigos, y muchos están solos. Las condiciones de vida de estos trabajadores inmigrantes 
suelen ser precarias y necesitan un apoyo y un lugar de encuentro entre compatriotas, que encuentran en el amplio 
recinto de la nueva catedral. 

Falta de leyes laborales. 

“No tienen protección social. Para ellos, las leyes laborales son inexistentes. Cuando los inmigrantes pierden sus 
trabajos y ya no tienen contrato, se convierten en inmigrantes ilegales, a veces pasando meses buscando un nuevo 
empleador. Sin ingresos, ya no pueden enviar dinero a sus familias en el lugar o que se han quedado en el país”, 
confió el arzobispo Ballin a cath.ch. 

Alrededor del 80% de los fieles pertenecen al rito latino, mientras que los demás ritos son principalmente siro-
malabar, siro-malankar, maronita y copto, explica el padre Saji Thomas, párroco de la nueva catedral. 

Una capacidad de 2.300 asientos 

Este último está entusiasmado: la iglesia tiene una capacidad de 2.300 asientos, con dos capillas y dos grandes 
salones, con lugar para confesiones. Estructuralmente, la forma de la catedral se asemeja a una tienda de campaña 
en la que, según el Antiguo Testamento, el profeta Moisés se reunió con su pueblo, explica. 

Si la obra comenzó en 2018, el proyecto data de 2013 y la ceremonia de colocación de la primera piedra tuvo lugar el 
31 de mayo de 2014. La catedral tiene forma de carpa, como la que levantaron los judíos en la desierto durante el 
éxodo para orar a Dios. Tiene forma octogonal, el número ocho simboliza la eternidad. No incluye cruces ni signos 
religiosos en el exterior, oficialmente "por discreción", pero tiene un campanario visible desde lejos. 

Una de las capillas alberga a la patrona del Vicariato Apostólico de Arabia del Norte, Nuestra Señora de Arabia: la 
Virgen María coronada sosteniendo un rosario y el niño Jesús. El nuevo complejo ubicado junto a la catedral será la 
sede del Vicariato Apostólico del Norte de Arabia, creado en agosto de 2012. El centro también estará abierto a otras 
denominaciones cristianas. Recordemos que la primera iglesia católica de los tiempos modernos en todo el Golfo 
Pérsico también se construyó en Bahrein, en 1939, en un terreno cedido por el Emir de Bahrein. cath.ch/be 

Categorías: Church World , Feed de información 
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https://contextoslapalabra.com/contextos/rueda-de-prensa-del-papa-en-el-vuelo-de-barein-a-roma/ 

 

RUEDA DE PRENSA DEL PAPA 
EN EL VUELO DE BARÉIN A 

ROMA 

Por 

 Fred Álvarez 

 - 

6 noviembre, 2022 

 

 
 

El Papa Francisco concluyó este domingo 6 de noviembre su viaje apostólico al reino de Bahrein, como es costumbre 
en el vuelo de regreso de Baréin a Roma, el papa Francisco habló con los periodistas que lo acompañaron durante 
estos tres días que dura su gira por ese país del Golfo Pérsico; entre los temas abordados no podía faltar la guerra en 
Ucrania y los numerosos conflictos del mundo, en especial Siria, El Líbano. Habló de la amistad con el Gran Imán de 
Al-Azhar, de la importancia de dar derechos e igualdad a las mujeres, de los migrantes, de los abusos a los niños, de 
la Iglesia en Alemania, entre otros temas. 

Así fue la rueda de prensa 

Fatema Al Najem, Bahrein News HG 

-Su Santidad, solo necesito decir algo antes de hacer mi pregunta. Usted tiene un lugar muy especial en mi corazón 
no solo porque ha visitado mi país, sino porque cuando usted fue anunciado como Papa en el Vaticano era el día de 
mi cumpleaños. 

Entonces, ahora tengo una pregunta: ¿Cómo evalúa los resultados de su histórico viaje al Reino de Bahrein y cómo 
cree que el Reino de Bahrein puede promover y aportar en la coexistencia en todos los ámbitos de la sociedad entre 
todas las religiones, sexos y razas? 

Papa Francisco. Una duda, pero no es pregunta sino un comentario. No ha dicho cuántos años cumplía ese día 
(Risas). Ha sido un viaje de encuentro porque la finalidad era encontrarnos en el diálogo interreligioso con el islam, y 
en el diálogo ecuménico con (el Patriarca ortodoxo) Bartolomé. 

Las ideas del gran imán de Al Azhar estaban en esa dirección de buscar unidad: unidad entre el islam, 
respetando las características y las diferencias, pero con unidad. Unidad con los cristianos y con otras religiones. 

Para entrar en el diálogo interreligioso o en el diálogo ecuménico se requiere identidad propia. No se puede partir de 
una identidad difusa. ‘Yo soy islámico, yo soy cristiano, pero esta identidad es así y puedo hablar con identidad’. 
Cuando no hay una identidad es difícil el diálogo porque no hay un ir y volver. 

https://contextoslapalabra.com/author/fredalvarez/
mailto:?subject=Rueda%20de%20prensa%20del%20Papa%20en%20el%20vuelo%20de%20Bar%C3%A9in%20a%20Roma&body=https://contextoslapalabra.com/contextos/rueda-de-prensa-del-papa-en-el-vuelo-de-barein-a-roma/
mailto:?subject=Rueda%20de%20prensa%20del%20Papa%20en%20el%20vuelo%20de%20Bar%C3%A9in%20a%20Roma&body=https://contextoslapalabra.com/contextos/rueda-de-prensa-del-papa-en-el-vuelo-de-barein-a-roma/
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Por esto es importante y estas dos personas que han venido, el gran imán de Al Azhar y el Patriarca Bartolomé 
tiene una identidad clara y esto hace bien. 

Del punto de vista islámico he escuchado con atención las intervenciones del gran imán y me ha tocado el modo en el 
que él insistía mucho en el diálogo interislámico, entre ustedes, no para cancelar las diferencias sino para entenderse 
y trabajar juntos, no contrariamente. 

Nosotros los cristianos tenemos una historia un poco mala en cuanto a las diferencias, que nos ha llevado a la guerra 
de las religiones: católicos contra ortodoxos o contra luteranos. 

Ahora, gracias a Dios y después del Concilio, ha habido un acercamiento y podemos dialogar y trabajar juntos, creo 
que es importante el testimonio de hacer el bien a los otros. Luego los especialistas y los teólogos discutirán las cosas 
teológicas, pero nosotros debemos caminar juntos como creyentes, como amigos, como hermanos, hacer el bien. 

También me han tocado las cosas que se han dicho en el Consejo de Ancianos sobre la creación y la salvaguarda de 
lo creado. Esta es una preocupación común de todos, cristianos, islámicos, todos. 

Ahora, en el mismo avión, van de Bahréin al Cairo el Secretario de Estado del Vaticano (Pietro Parolín) y el gran imán 
de Al Axhar (Mohamed Aḥmed al-Tayyib), juntos como hermanos. Esto es algo que conmueve bastante. Es 
importante, esta es una cosa que se ha hecho bien. 

También la presencia del Patriarca Bartolomé, una autoridad en el campo ecuménico, ha hecho bien. Lo hemos 
visto en la función ecuménica que hemos tenido y en las palabras que ha dicho antes. 

Para hacer un resumen: Ha sido un viaje de encuentro. Para mí la novedad de conocer una cultura abierta a todos. 
Su país tiene lugar para todos. También he visto lo que me ha dicho el rey: ‘Aquí cada uno hace lo que quiere. Si una 
mujer quiere trabajar, que trabaje, apertura total’. Así me dijo el rey. 

Y también la parte religiosa, también la apertura me ha tocado, me ha tocado la cantidad de cristianos, de filipinos, de 
indios de Kerala que están aquí y viven y trabajan en el país. Son muchos. 

He encontrado una novedad y esto me ayuda a entender y a compartir más con la gente. La palabra clave es diálogo 
y para dialogar es necesario partir de la propia identidad. Tener identidad. 

 

Fatema Al Najem, Bahrein News HG 

Muchas gracias Su Santidad. Rezo a Dios Todopoderoso para que le dé buena salud, felicidad y una larga vida. 

Papa Francisco: Reza por mí. A favor y no en contra, por favor. 

Fatema Al Najem: Bahrein News HG: Claro que sí, siempre. 

Matteo Bruni, director de la Oficina de Prensa del Vaticano 

La segunda pregunta viene de Imad Aboul Karim Atrach: Sky News Arabia 

 

Imad Aboul Karim Atrach: Sky News Arabia 

Santo Padre, ¿desde la firma del documento de la Fraternidad Humana en Abu Dhabi hace tres años, la visita a 
Bagdad y luego recientemente a Kazajistán, es un camino que según usted está dando frutos tangibles? ¿Podemos 
pensar que pueda terminar en un encuentro en el Vaticano? 

Luego quiero agradecerle por haber citado al Líbano hoy porque, como libanés puedo decir que necesitamos un 
urgente viaje suyo, sobre todo porque no tenemos un presidente y entonces puede abrazar al pueblo directamente. 
Gracias. 
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Papa Francisco: He pensado mucho en estos días y hemos hablado con el gran imán sobre cómo nació la idea del 
documento de Abu Dhabi, ese documento que hemos hecho juntos. 

Él vino al Vaticano para una visita de cortesía y tuvimos la visita protocolar. Era casi la hora de almuerzo y él ya se 
iba, y en el camino le pregunté: ‘¿pero dónde va a almorzar usted?’ No sé qué me dijo y le dijo que viniera y que 
almorcemos juntos. Ha sido una cosa de adentro. 

Luego, ya sentados a la mesa, él, su secretario, dos consejeros, yo, mi secretario, mis consejeros, hemos tomado el 
pan y lo hemos partido y lo hemos dado el uno al otro: un gesto de amistad, ofrecer el pan 

Fue un almuerzo muy bello, muy fraterno y hacia el final no sé a quién se le vino la idea: ‘¿Por qué no hacemos un 
escrito de este encuentro?’. Así nació el documento de Abu Dhabi. Fueron meses de trabajar los dos secretarios 
con borradores que iban y venían; y al final aprovechamos el encuentro de Abu Dhabi para publicarlo. 

Ha sido una cosa de Dios. No se puede comprender de otra forma porque ninguno de nosotros tenía en mente esto, 
y ha nacido durante un almuerzo amigable y esta es una cosa grande. 

Luego he seguido pensando y el documento de Abu Dhabi fue la base de Fratelli Tutti. 

Lo que he escrito luego sobre la amistad humana tenía como base el documento de Abu Dhabi. 

Creo que no se puede pensar en un camino de ese tipo sin pensar en una especial bendición del Señor en este 
camino. Quiero decir esto por justicia, me parece justo, justo para todos que ustedes sepan cómo el Señor ha 
inspirado este camino. 

Yo ni siquiera sabía cómo se llamaba el gran imán y luego nos hemos hecho amigos y hemos hecho algo de dos 
amigos y ahora hablamos cada vez que nos encontramos. El documento es actual y se está trabajando para darlo a 
conocer. 

Luego sobre el Líbano… el Líbano es un dolor para mí porque el Líbano no es un país en sí mismo, lo ha dicho un 
Papa antes que yo, el Líbano no es un país sino un mensaje, tiene un significado muy grande para todos nosotros y 
en este momento sufre. 

Rezo y aprovecho para hacer un llamado a los políticos libaneses: hagan a un lado los intereses personales, 
miren al país y pónganse de acuerdo. Primero Dios, luego la patria, luego los intereses personales, pero primero Dios 
y patria. 

En este momento no quiero decir salvar el Líbano porque no somos salvadores, pero por favor sostengan al Líbano, 
ayuden al Líbano para que se cierre este camino que no va bien y que el Líbano retome su grandeza. 

Están los medios, está la generosidad del Líbano. ¡Cuántos refugiados políticos tiene el Líbano! Es tan generoso así 
que está sufriendo. Aprovecho esto para pedir a todos ustedes una oración por el Líbano. También la oración y la 
amistad 

Ustedes son periodistas. Miren al Líbano y hablen de esto para hacer crecer la conciencia. Gracias. 

 

Carol Glatz: CNS: 

Durante este viaje a Bahrein ha hablado también de los derechos fundamentales, incluidos aquellos de las mujeres, 
de su dignidad, el derecho de tener espacio en la esfera social y pública. Usted también ha animado, como siempre, a 
los jóvenes de tener coraje, de hacer ruido e ir hacia adelante para construir un mundo más justo. Dada la situación 
cercana de Irán con las protestas desencadenadas por algunas mujeres, sobre todo jóvenes, pidiendo más libertad. 
¿Usted apoya este esfuerzo de las mujeres, los hombres que piden tener derechos fundamentales, que también se 
encuentran en el documento sobre la Fraternidad Humana? 
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Papa Francisco: Pero debemos decir la verdad. La lucha por los derechos de las mujeres es una lucha continua 
porque en algunos lugares la mujer llega a tener una igualdad con los hombres, pero en otros lugares no. Recuerdo 
que en los años 50 en mi país cuando fue la lucha por los derechos civiles de las mujeres para que pudiesen votar, 
porque hasta los años 50 más o menos, solo los hombres votábamos, y pienso de la misma lucha en los Estados 
Unidos famosa por el voto femenino; pero por qué, me pregunto, la mujer debe luchar así para mantener sus 
derechos. 

Hay, no sé si una leyenda, sobre el origen de las joyas en las mujeres; quizá es una leyenda, pero que explica un 
poco la crueldad de tantas situaciones contra la mujer. Se dice que la mujer lleva tantas joyas porque en algún país, 
no recuerdo, tal vez histórico, existía la costumbre que cuando el marido se cansaba de la mujer, le decía vete. Y no 
podía volver a entrar a tomar nada, debía irse con lo que tenía puesto; y por eso acumulaba el oro para al menos 
llevarse algo. 

Dicen que este era el origen de las joyas, no sé si es verdadero, pero la figura ayuda. Los derechos son 
fundamentales, pero como nunca, hoy, hoy en el mundo, no podemos detener la tragedia de la mutilación a las 
jovencitas, ¡es terrible esto! Que hoy exista esta práctica, que la humanidad no llegue a detener esto es un crimen, un 
acto criminal. 

Las mujeres, según dos comentarios que he escuchado, ¿son material de usar y botar? Es feo. O ¿especie 
protegida? 

Pero la igualdad entre hombres y mujeres todavía no se encuentra universalmente y hay de estos episodios de que 
las mujeres son de segunda clase o de menos. Debemos seguir luchando por esto, porque las mujeres son un don. 
Dios no ha creado al hombre y después le ha dado un perrito para divertirse. ¡No! Dios ha creado a los dos iguales, 
hombre y mujer. 

Y eso que Pablo ha escrito en una de sus cartas sobre la relación de hombre y mujer, que hoy suena anticuado; pero 
en aquel momento fue así de revolucionario que escandaliza a los demás: la fidelidad del hombre y la mujer, el 
hombre cuida de la mujer como de la propia carne. Y esto en aquel momento fue una cosa revolucionaria. Todos los 
derechos de la mujer vienen de esta igualdad. 

Y una sociedad que no es capaz de dar a la mujer su lugar, no avanza. Pero tenemos la experiencia en el libro 
que he escrito “Volvamos a soñar”, la parte de la economía, por ejemplo, son las mujeres economistas en este 
momento en el mundo las que han cambiado la visión económica y son capaces de llevar adelante, porque un don 
diferente, saben gestionar las cosas de otro modo; que no es inferior, sino es complementario. Una vez he tenido un 
diálogo con una jefa de gobierno, una gran jefa de gobierno. Una mamá de varios hijos que había tenido un éxito muy 
grande para resolver una situación muy difícil. Le pregunte: dígame señora, ¿cómo ha hecho para resolver esta 
situación muy difícil? Y ella comenzó a mover las manos así en silencio, y me ha dicho como hacen las mamás. La 
mujer, para resolver un problema, tiene un camino propio que es el de un hombre; y ambos caminos deben trabajar 
juntos. La mujer igual al hombre trabaja por el bien común y con la intuición que tiene la mujer. 

He visto que en el Vaticano, cada vez que una mujer entra a trabajar en el Vaticano, las cosas mejoran. Por 
ejemplo, la vicegobernadora es una mujer y las cosas han cambiado bien. En el Consejo de Economía son seis 
cardenales y seis laicos, todos hombres. He cambiado los laicos, he puesto un hombre y cuatro mujeres, y ha sido 
una revolución porque las mujeres saben encontrar un camino justo, saben ir hacia adelante. 

Y ahora he puesto a Mariana Mazucato en el Consejo de la Familia para darle un poco, que es una gran economista 
de los Estados Unidos, para darle un poco de más humanidad a esto. 

Las mujeres llevan lo suyo, no deben hacerse como los hombres. No, son mujeres, nosotros tenemos necesidad. Y 
una sociedad que cancela a las mujeres de la vida pública es una sociedad que se empobrece. 

Igualdad de derechos, sí. También la igualdad de oportunidades. Igualdad de ir adelante. De lo contrario se 
empobrece. 
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Creo que con esto te he dicho globalmente esto que debe hacerse. Y todavía nos falta camino, porque hay este 
machismo. Yo vengo de un pueblo machista. Nosotros los argentinos somos machistas y esto es feo. Pero cuando 
necesitamos vamos donde las mamás que son las que resuelven los problemas. Pero este machismo mata la 
humanidad. 

Gracias por darme la oportunidad de decir esto que llevo tanto en el corazón. Luchamos no solo por los derechos, 
sino por la necesidad de tener las mujeres en la sociedad que nos ayuda a cambiar. 

 

Antonio Pelayo: Vida Nueva: 

Santo Padre, la única vez que en este viaje ha improvisado fue para referirse a la martirizada Ucrania y a las 
negociaciones de paz. Quisiera preguntarle si puede decir algo sobre cómo están yendo estas negociaciones por 
parte del Vaticano, y otra pregunta complementaria, ¿usted ha hablado últimamente con Putin o tiene intenciones de 
hacerlo próximamente? 

Papa Francisco: Primero que nada, el Vaticano está continuamente atento. La Secretaría de Estado trabaja y trabaja 
bien. Sé que el secretario de Mons. Gallagher se mueve bien ahí. Después, un poco de historia. El día después de la 
guerra he pensado que esto no se puede hacer, es una cosa insólita. Fue a la embajada rusa a hablar con el 
embajador que es un gran hombre y que lo conozco desde hace seis años cuando llegó, un humanista. 

Recuerdo un comentario que me hizo entonces “nous sommes tombés dans la dictature de l’argent” (hemos caído en 
la dictadura del dinero), hablando de la civilización, un humanista, un hombre que lucha por la igualdad. Le dije que 
estaba dispuesto a ir a Moscú para conversar con Putin si es necesario. Me dijo muy cordialmente el Lavrov, que 
gracias, que por el momento no era necesario, pero desde aquel momento nos hemos interesado tanto. 

He hablado dos veces por teléfono con el presidente Zelensky. Después con el embajador algunas veces más. Y 
se hace un trabajo de acercamiento para buscar las soluciones, y también la Santa Sede hace lo que se debe hacer, 
la comparación de los prisioneros y estas cosas. Son cosas que se hacen siempre. Y la Santa Sede lo ha hecho 
siempre, siempre. Y la predicación por la paz. 

A mí me afecta, por esto uso la palabra Ucrania martirizada, me afecta la crueldad; que no es del pueblo ruso, 
porque el pueblo ruso es un pueblo grande. De los mercenarios, de los soldados que van a la guerra como una 
aventura, los mercenarios. 

Prefiero pensar así, porque tengo una alta estima por el pueblo ruso, del humanismo ruso. Basta pensar en 
Dostoevsky que hasta hoy nos inspira a los cristianos a pensar un poco en el cristianismo. Tengo un gran afecto por 
el pueblo ruso; y tengo un gran afecto por el pueblo ucraniano. Cuando tenía once años, era cercano un sacerdote 
que celebraba en ucraniano y no tenía monaguillo, y me enseñó a servir la Misa en ucraniano y todas esas canciones 
en ucraniano lo sé en su lengua porque lo aprendí de niño, porque hay un afecto muy grande con la liturgia ucraniana. 

Estoy en medio de dos pueblos que quiero mucho, pero no solo yo, la Santa Sede ha hecho tantos encuentros 
reservados, tantas cosas con buen éxito, porque no podemos negar que una guerra al inicio, quizá, nos hace 
valientes, pero luego cansa y hace mal y se ve el mal que hace la guerra. 

Esta es la parte más humana y cercana. Después, quisiera lamentarme, aprovechando esta pregunta: en un siglo, 
Pelayo, en un siglo tres guerras mundiales, 1914-1918, 1939-1945, y esta que es una guerra mundial. 

Es verdad que cuando los imperios, de una parte u otra, se debilitan, tienen necesidad de hacer la guerra para 
sentirse fuertes y también para vender las armas, porque hoy creo que la calamidad más grande que hay en el mundo 
es la industria de las armas. Me ha dicho uno, no sé si es verdad o no, que si en un año no se hicieran las armas se 
finalizaría el hambre en el mundo. La industria de las armas es terrible. 
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Hace algunos años, tres o cuatro, vino de un país una nave llena de armas a Génova y se debían pasar las armas a 
una nave más grande para llevarlas a Yemen. Los trabajadores de Génova no han querido hacerlo, pobrecitos, una 
vez. Fue un gesto. 

Yemen, más de diez años de guerra. Los niños de Yemen no tienen para comer. Los rohingya: yendo de un lado a 
otro porque fueron expulsados por la guerra en Myanmar. Es terrible lo que está sucediendo. 

Espero que hoy en Etiopía se detenga algo con el tratado, pero estamos en guerra por todas partes, y no 
comprendemos esto. Ahora nos toca de cerca, la guerra rusa-ucraniana, pero por todas partes desde hace años. En 
Siria, doce, trece años de guerra y nadie sabe si hay prisioneros o qué cosa sucede dentro. Luego hemos hablado del 
Líbano, de esta tragedia. 

No sé si se hablado de esto a ustedes: cuando fui a Redipuglia en el 14, y he visto esto; y mi abuelo había estado en 
el Piave y me había relatado lo que sucedía allí, y las tumbas de los jóvenes, he llorado ahí. No tengo vergüenza de 
decirlo. 

Después, un dos de noviembre que voy siempre a los cementerios, fui a Anzio y he visto las tumbas de los jovencitos 
americanos del desembarco de Anzio, 19, 20, 22, 23 años, y he llorado. De verdad me llegó al corazón, y he pensado 
en las madres que le tocan a la puerta. “Señora, tengo un sobre para usted”, y después abren el sobre: “Señora, 
tengo el honor de decirle que usted tiene un hijo héroe de la patria”. Las tragedias de la guerra. 

Después hay una cosa que, no quiero hablar mal de nadie, pero me ha tocado el corazón. 

Cuando se hizo la conmemoración del desembarco de Normandía y estaban los jefes de tantos gobiernos. 

Es verdad, fue el inicio de la caída del nazismo, pero ¿cuántos jóvenes quedaron en la playa de Normandía? Dicen 
que 30 mil. ¿Quién piensa en esos jóvenes? La guerra siembra todo esto. Por esto ustedes, que son periodistas, por 
favor sean pacifistas, hablen contra las guerras, luchen contra las guerras. Se los pido como un hermano. Gracias. 

 

Hughes Lefevre: I. Media 

Esta mañana en su discurso al clero de Bahrein ha hablado de la importancia de la alegría cristiana. En los días 
anteriores, muchos fieles franceses han perdido esta alegría cuando han descubierto en la prensa que la Iglesia había 
mantenido en secreto la condena en 2021 de un obispo que había cometido abusos sexuales en los años 90 mientras 
era sacerdote. Cuando esta historia fue publicada en la prensa, se presentaron 5 nuevas víctimas. 

Hoy, muchos católicos quieren saber si la cultura del “secretismo” y de la justicia canónica debería cambiar y volverse 
transparente y querría saber si usted piensa que las sanciones canónicas deberían ser públicas. 

Papa Francisco: Gracias por la pregunta. Yo querría comenzar con un poco de historia sobre esto. El problema de 
los abusos siempre ha estado, siempre. No solo en la Iglesia, en todos lados. El 42, 46% de los abusos sexuales se 
dan en la familia o en los barrios. Esto es gravísimo. Siempre la costumbre ha sido cubrir. En la familia todavía hoy se 
cubre todo. En el quartiere (barrio) se cubre todo, al menos la mayoría. 

Algo muy feo que en la Iglesia ha comenzado a cambiar con el escándalo de Boston, con el Cardenal (Bernard) Law. 
Tras el escándalo presentó la dimisión y fue la primera vez que salió algo así como un escándalo. 

Y desde entonces la Iglesia tomó conciencia de esto y comenzó a trabajar. Mientras que en la sociedad normalmente 
se cubre. Normalmente… hay otras instituciones, ¿no? 

Cuando he estado ante presidentes y de Conferencias Episcopales yo he preguntado a UNICEF las estadísticas y 
números de esto. Ellos han dado porcentajes: cuánto porcentaje en las familias, en los barrios la mayoría, y en las 
escuelas, actividades deportivas… 
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Es una cosa que han estudiado bien y también en la Iglesia se ha estudiado. Puede venir alguien y decir: “somos una 
minoría en esto”, pero si fuese uno solo, es trágico. Es trágico porque tú sacerdote tienes la vocación de hacer crecer 
a la gente, y con esto tú la destruyes. 

Es como ir en contra de la naturaleza sacerdotal y también contra la propia naturaleza social. Porque esto es 
una cosa trágica y no debemos detenernos. No debemos detenernos. En este “despertarse” para hacer 
investigaciones en las acusaciones, no se ha prestado la cosa de forma equitativa. Algunos sacerdotes han sido 
escondidos. Antes del escándalo de Law en Boston se cambiaba la gente, y ahora está todo claro. Estamos yendo 
hacia adelante con esto. Por ello no debemos sorprendernos de que se hagan públicos casos como este…hay otro 
obispo que me viene en mente que… hay varios, ¿sabes? Y no es fácil decir “no, no lo sabíamos” o era “era la cultura 
y continúa siendo la cultura social de esconder”. 

Te digo que la Iglesia sobre esto está decidida, y quiero agradecer públicamente desde aquí la heroicidad del 
Cardenal O´Malley, un capuchino valiente que ve la necesidad de institucionalizar esto con la Comisión de Tutela de 
Menores y lo está llevando adelante bien. Y nos hace bien a todos nosotros, y nos da valentía. Estamos trabajando 
con todo lo que podemos, pero se sabe que hay gente dentro de la Iglesia que todavía no lo ven claro, que no 
comparten, que esperan para ver… es un proceso que lo estamos haciendo con valentía, y no todos tenemos 
valentía. A veces, la tentación de los compromisos te llega, y somos todos esclavos de nuestros pecados. La voluntad 
de la Iglesia es aclarar todo. Por ejemplo, he recibido en los últimos meses dos solicitudes, dos lamentaciones de 
abuso que han sido cubiertas y no han sido bien juzgadas por la Iglesia. Rápidamente he dicho que se estudien de 
nuevo, y ahora se está haciendo un nuevo juicio. También estas revisiones de juicios antiguos se hacen. Hacemos 
todo lo que podemos, pero somos pecadores. Y la primera cosa que debemos escuchar es la vergüenza, la profunda 
vergüenza de esto. Y creo que la vergüenza es una gracia. Nosotros podemos luchar contra todos los males del 
mundo, pero está la vergüenza. Y sobre esto me ha sorprendido San Ignacio, durante los ejercicios, dice que mostrar 
los pecados que has cometido te hace llegar hasta la vergüenza. Y si tú no tienes la gracia de la vergüenza, no 
puedes ir hacia adelante. Uno de los insultos que tenemos en mi tierra es “eres un sinvergüenza” y creo que la Iglesia 
no puede ser una sinvergüenza. Debe avergonzarse de las cosas feas, como así agradecer a Dios por las cosas 
buenas que hace. Esto te puedo decir, toda la buena voluntad de ir hacia adelante, también con vuestra ayuda. 

 

Vania De Luca: RAI 

Su Santidad, los migrantes. Usted ha hablado de ellos en los últimos días: cuatro barcos frente a la costa de Sicilia 
con cientos de mujeres, hombres y niños en peligro. Pero no todos pueden desembarcar. Temen que en Italia vuelva 
a haber una política de puertos cerrados por la centro-derecha y cómo valora la posición de algunos países del norte 
de Europa. Y qué impresión y juicio le merece el nuevo gobierno italiano, que por primera vez está dirigido por una 
mujer. 

Papa Francisco: Es un reto, es un reto. Sobre los migrantes: el principio de los migrantes. Hay que acoger, 
acompañar, promover e integrar a los inmigrantes. Si no puedes hacer estos cuatro pasos, trabajar con inmigrantes 
no puede ser bueno. Acogida, acompañamiento, promoción e integración. Llega hasta la integración. Cada gobierno 
de la UE tiene que ponerse de acuerdo sobre cuántos migrantes puede recibir, porque por el contrario hay cuatro 
países que reciben migrantes: Chipre, Grecia, Italia y España, porque son los que están más cerca del Mediterráneo. 
Luego en el interior hay algunos de Polonia, Bielorrusia, pero los grandes emigrantes del mar. Pero hay que salvar 
vidas. Hoy en día, el Mediterráneo es un cementerio, tal vez el mayor cementerio del mundo. 

Creo que te lo dije la última vez: leí un libro en español que se llama ‘Hermanito’, es pequeño, se lee de corrido, creo 
que ha sido traducido al francés, también al italiano. Es la historia de un niño africano que, siguiendo los pasos de su 
hermano, llega a España. Cinco esclavos sufrieron esto antes de embarcarse y mucha gente lo lleva por la noche a 
esos barcos, y no a estos grandes barcos, y si no quieren subirse le hacen “pum pum” y lo dejan en la playa. 
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Es realmente una dictadura la esclavitud que hacen esas personas, y luego el riesgo de morir en el mar. Si tienes 
tiempo lee esto, es importante. La política de migrantes debe ser consensuada entre todos los países, no se puede 
hacer una política sin consenso, y la UE en esto debe llevar una política de colaboración y ayuda y no puede dejar a 
Chipre, Grecia, Italia y España la responsabilidad de todos los migrantes que llegan a la playa. 

La política de los gobiernos hasta cierto punto ha sido la de salvar vidas, eso es cierto. Hasta cierto punto… creo que 
este gobierno tiene la misma política, los detalles no los conozco pero no creo que lo quieran hacer desaparecer. 
Creo que ya ha desembarcado a los niños y a las madres y a los enfermos creo que los ha desembarcado. Creo. Al 
menos eso he oído allí. Al menos la intención estaba ahí. Pero Italia, creemos que este gobierno, no puede hacer 
nada sin un acuerdo con Europa y la responsabilidad es europea. 

Y me gustaría mencionar otra responsabilidad europea que…. 

Creo que esto lo dijo una de las grandes estadistas, (Ángela) Merkel. Afirmó que el problema de los inmigrantes 
debe resolverse en África. Pero si pensamos en África con el lema de que hay que explotar a África, es lógico que los 
emigrantes y las personas huyan de esa explotación. Europa debe intentar hacer planes de desarrollo para África, 
pensar que en África algunos países no son dueños de su propio subsuelo que todavía dependen de las potencias 
colonialistas. Es una hipocresía resolver el problema de los migrantes en Europa, vamos a resolverlo también en 
casa. La explotación de las personas en África es terrible para este concepto. El 1 de enero (noviembre) tuve una 
reunión con universitarios de África, lo mismo que tuve con estudiantes de la Universidad de Loyola y esos 
estudiantes tienen una capacidad, una criticidad, una inteligencia y un deseo de salir adelante pero no pueden por la 
fuerza colonialista que tiene Europa en sus gobiernos. Si queremos solucionar el problema de los migrantes, 
solucionemos el de África, que los migrantes que vienen de otros lugares son menos. 

El nuevo gobierno comienza aquí, le deseo lo mejor. Yo siempre le deseo lo mejor a un gobierno porque el gobierno 
es de todos y le deseo lo mejor para que saque a Italia adelante y con todos los demás y que están en contra del 
partido ganador que colaboren con criticidad, con ayuda, pero un gobierno de colaboración, no un gobierno donde te 
mueven la cara y te hacen caer si no te gusta una cosa u otra. Por favor, en esto llamo a la responsabilidad: díganme, 
¿es correcto que desde el siglo hasta ahora Italia haya tenido veinte gobiernos?, dejemos estas bromas. 

 

Ludwig Ring-Eifel: KNA 

También quiero decir algo personal porque me siento muy emocionado porque después de una pausa de ocho años 
vuelvo a estar en un vuelo papal. 

Papa Francisco: Bienvenido de nuevo. 

 

Ludwig Ring-Eifel: KNA 

Gracias. 

Nosotros del grupo alemán somos pocos, solo somos tres en este vuelo, y hemos pensado cómo podríamos 
establecer una conexión entre lo que vimos en Bahrein y la situación en Alemania. Porque en Bahrein hemos visto 
una pequeña Iglesia, un pequeño rebaño, una Iglesia pobre, con muchas restricciones, pero viva, llena de esperanza 
y en crecimiento. En Alemania tenemos una iglesia grande que pierde cada año 300.000 creyentes que se van, que 
está en una profunda crisis. ¿Hay algo que aprender de este rebaño que hemos visto en Bahrein para la gran 
Alemania? 

Papa Francisco:Alemania tiene una antigua historia religiosa. Citando a (Martin) Heidegger, diré: “Viele haben sie 
verlernt… viele haben sie verlernt” (“Muchos lo han olvidado… muchos lo han desaprendido”). Su historia religiosa es 
grande, complicada, de luchas. Yo digo a los católicos alemanes: Alemania tiene una gran iglesia evangélica, no me 
gustaría otra que no fuera tan buena como esa, la quiero católica en fraternidad con la evangélica. 
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A veces perdemos el sentido religioso del Santo Pueblo fiel de Dios y caemos en discusiones éticas, en discusiones 
de coyuntura, en discusiones políticas eclesiásticas, en discusiones que son consecuencias teológicas pero que no 
son el núcleo de la teología. Qué piensa el pueblo fiel de Dios, qué siente, ir allí a buscar qué piensa, ir allí, en esa 
simple religiosidad que encuentra en los abuelos. No digo que se vuelva atrás, pero la fuente de inspiración está en 
las raíces. 

Todos tenemos una historia de las raíces de la fe, todos los pueblos la tienen. Reencontrarla. Me viene a la memoria 
la hermosa frase de (Friedrich) Hölderlin para nuestra edad: “Dass dir halte der Mann, was er als Knabe gelobt” (“Para 
que el hombre mantenga lo que juró de niño”). 

En nuestra infancia, en nuestra ilusión, hemos prometido muchas cosas, muchas cosas. Ahora nos metemos en 
discusiones éticas, discusiones coyunturales, pero la raíz de la conversión es la bofetada que te da el Evangelio, el 
encuentro con Jesucristo vivo y a partir de ahí todas las consecuencias, a partir de ahí la audacia apostólica, a partir 
de ahí ir a las periferias, incluso a las periferias morales de las personas para ayudarlas, pero a partir del encuentro 
con Jesucristo. Si no hay encuentro con Jesucristo habrá eticismo disfrazado de cristianismo. 

Les deseo un buen almuerzo, una buena llegada a Roma y les pido que recen por mí, yo lo haré por ustedes. Gracias 
por su colaboración. 

 

(Transcripción del Dicasterio de Comunicación) 

 


